
ОБЛАСТНАЯ МАССОВАЯ ГА ЗЕ ТА

Издается с 7 января 1922 года.

Интернет-приемная 
губернатора 
www.mediakuzbass.ru 
Письмо А.Тулееву —  
ответ А.Тулеева

9-16
стр.ТВ+Радио

116
(25322)

30 июня 
2011 г.,  

чЕТВЕрГ
Цена свободная.

В 
н

о
м

ер
е: Нужны герои-

инноваторы, 
умные  
и молодые 4 стр. 8 стр. 23стр.

+ Цветное  
приложение

Доходы из отходов: 
упаковка  
и кровля  
из макулатуры

Анютины  
глазки: 
посеять  
и не забыть

2По рабочим  
лекалам Фото Антона Смирнова.

ч
ит

ай
те

  
в 

су
бб

от
у:

газета в газете
Среди животрепещущих вопросов-ответов: 
сколько жилищных кредитов можно 
погасить одним материнским капиталом, 
куда сдать перегоревшую 
энергосберегающую лампочку  
и как, в конце концов, избавиться от клопов?

удивительное рядом
Отдавая, всегда обретаешь. Этой простой 
истиной руководствуются «доктора-клоуны», 
которые приходят по средам в больничные 
палаты детского отделения областной 
онкологической больницы.  
И дарят маленьким пациентам смех и надежду.
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губернаторский прием права человека

проверка

конкурс

контроль

В компании «Строй-
сервис» прошла первая 
широкомасштабная ан-
тинаркотическая про-
верка сотрудников угле-
добывающих предприя-
тий. Таким образом, 
руководство компании 
поддержало инициати-
вы президента РФ Д.А. 
Медведева и губернато-
ра Кемеровской обла-
сти А.Г. Тулеева об уси-
лении противодействия 
употреблению нарко-
тиков на промышлен-
ных предприятиях.

«Стройсервис» проводит 
антинаркотические проверки

Первой, где без преду-
преждения прошло такое 
тестирование, стала кисе-
левская «Шахта №12», как 
наиболее потенциально 
опасный производственный 
объект среди угледобываю-
щих предприятий компа-
нии. В течение трех дней 
проверку проводила специ-
альная выездная бригада 
медиков Кемеровского об-
ластного наркологического 
диспансера. Для работни-
ков шахты к ежесменной 
процедуре на определение 
состояния трезвости алко-

тестером добавилась еще 
одна – тест на наркотики. 
Медики проверили всех 
представителей основных 
подземных профессий, а 
также работников, управ-
ляющих машинами и меха-
низмами на поверхности. 
Такую процедуру прошли 
более 600 шахтеров. Кроме 
того, все работники пред-
приятия были проверены 
через компьютерную базу 
Кемеровского областного 
наркодиспансера. 

На «Шахте №12» тест на 
употребление наркотиков 

проходят все, кто трудо-
устраивается на предприя-
тие. Также проверяют тех, 
кто вызвал хоть малейшее 
подозрение в пристрастии 
к наркотикам. Никакого 
противодействия во время 
проверки не было: боль-
шинство горняков понима-
ет, что выявление наркома-
нов в коллективе жизненно 
необходимо, прежде всего, 
для самих шахтеров. 

По результатам этой 
проверки двое сотрудни-
ков, уличенных в употреб-
лении наркотиков, были 
уволены. Работа по проти-
водействию распростране-
ния наркомании на пред-
приятиях «Стройсервиса» 
будет продолжена и в 
дальнейшем, в том числе 
- подобные внезапные 
массовые проверки.

Как сообщила пресс-
служба АКО, по пору-
чению губернатора А.Г. 
Тулеева администра-
ция Крапивинского 
района провела про-
верку подлинности 
дипломов об образова-
нии всех муниципаль-
ных служащих. Там ре-
шили, что на муници-
пальной службе дол-
жны служить только 
профессионалы высо-
кого класса. А о про-
фессионализме может 
говорить и диплом, 
подтверждающий выс-
шее образование.  

Было сделано более 
50 запросов в высшие и 
средние профессиональ-
ные учебные заведения 
Кузбасса, России и даже 
в страны ближнего зару-
бежья. На часть из них 
уже пришли ответы. Ре-
зультаты не радуют. 

Среди муниципаль-
ных служащих, рабо-
тающих в районе, оказа-
лись две сотрудницы, у 
которых дипломы об 
окончании вуза фальши-
вые. Это начальник отде-
ла экономики и финан-
сов управления сельско-
го хозяйства и продо-
вольствия и главный 
специалист  того же от-
дела.  На запрос админи-
страции Кемеровский 
государственный сель-

скохозяйственный ин-
ститут письмом от 16 
июня 2011 года сообщил, 
что дипломов им  не 
выдавал. 

Сотрудницы будут 
уволены.  Материалы 
проверки переданы в 
правоохранительные ор-
ганы для дальнейшего 
разбирательства.

По словам прокуро-
ра Крапивинского рай-
она Константина Шевя-
ко, это первые подоб-
ные случаи, выявленные 
в  р а й о н е .  П р а в д а ,  и 
проверки на предмет 
подлинности дипломов 
специалистов прокура-
тура не проводила. В 
ходе  проверки учре -
ждений образования 
были выявлены другие 
факты, когда педагог с 
дипломом учителя физ-
к у л ь т у р ы  и л и  т р у д а 
преподает русский язык 
или математику. Но это 
несколько другой ас-
пект  кадровой пробле-
мы. 

Сейчас в Крапивин-
ском районе начата про-
верка истинности дипло-
мов работников бюджет-
ных учреждений. Такая 
же работа будет проведе-
на во всех территориях 
Кузбасса.

Вера  
СКВОРЦОВА. 

Липовое 
высшее

На вес золота  -  так 
оценил вчера лучших 
выпускников началь-
ного и среднего про-
фессионального обра-
зования первый заме-
ститель губернатора 
Валентин Мазикин на 
традиционном губер-
наторском приеме «Ра-
бочая смена Кузбасса», 
который прошел в Ке-
мерове.  Этот прием 
юбилейный, десятый 
по счету, и перед каж-
дым из них не только 
лучшим выпускникам, 
но также их родителям 
и наставникам вруча-
ются награды, подарки. 
Так было и на этот 
раз.

— Наш губернатор 
всегда лично проводит 
такие приемы, но сего-
дня он принимает уча-
стие в заседании прави-
тельства. Всем известно, 
какое большое значение 
придается у нас в обла-
сти подготовке рабочих 
кадров. Из областного 
бюджета на поддержку 
НПО выделяется еже-

годно более 150 миллио-
нов рублей. В ряды тру-
довой гвардии Кузбасса 
в этом году вливается 
6990 молодых специали-
стов с рабочими специ-
альностями. Среди них 
439 — отличники. Уже 
сейчас известно, что 70% 
из них трудоустроены, 
— отметил Валентин 
Петрович.

Особенно ценные по-
дарки получили сегодня 
около 40 выпускников-
отличников из числа 
сирот. Каждый из них 
получил документы на 
бесплатную квартиру. 
Кстати, многие выпуск-
ники получат возмож-
ность приобрести соб-
ственное жилье по льгот-
ным беспроцентным 
кредитам с рассрочкой 
на 20 лет.

Свой профессиона-
лизм, талант и фантазию 
выпускники НПО демон-
стрировали на выставке-
ярмарке лучших работ.

Антон  
СМИРНОВ.

По рабочим 
лекалам

Не столько законода-
тельные, сколько мо-
ральные и психологиче-
ские стимулы решили 
использовать участники 
круглого стола, на кото-
ром обсуждались сего-
дня проблемы соблюде-
ния трудовых прав граж-
дан Кемеровской обла-
сти по своевременной 
выплате заработной 
платы и ее достойному 
уровню. Заметим, что 
инициатором разговора 
на эту тему выступил 
уполномоченный по 
правам человека в Кеме-
ровской области Нико-
лай Волков.  

— Несмотря на то, что 
сумма задержанной зар-
платы в Кузбассе снизи-
лась с 58 миллионов руб-
лей в начале года до 45 
миллионов сейчас, коли-

Зарплаты  
за страх и за совесть
чество жалоб на задержки 
зарплаты или ее несправед-
ливое начисление увеличи-
вается, — сказал он, — что 
свидетельствует о том, что 
нарушения трудовых прав 
носят комплексный харак-
тер. 

Как выяснилось из раз-
говора, несмотря на то, что 
разрешением этих про-
блем занимаются многие 
государственные органы, 
большинство из них из-за 
недавних поправок в зако-
нодательство о защите и 
поддержке бизнеса не мо-
жет эффективно воздей-

ствовать на собственников 
предприятий. Есть и еще 
одна немаловажная причи-
на — несогласованность в 
действиях и дублирование 
функций. 

По мнению участников 
дискуссии, во многом такая 
ситуация объясняется уве-
личением налоговой на-
грузки на предпринимате-
лей. Некоторые из них 
прячут доходы, используя 
схему выплат «серых» зар-
плат. Другие бессовестно 
используют ситуацию по 
корыстным мотивам. 

Депутат облсовета Вла-

димир Волчек заметил: 
 — Многие потеряли 

страх, поэтому считаю, 
что нужно жестче предъ-
являть к ним претензии. 
Думаю, однако, что среди 
них много и таких, к сове-
сти которых надо просто 
призвать.

По итогам заседания 
была принята рабочая 
резолюция, в которой 
представители федераль-
ной и региональной вла-
сти обязались не только 
усилить контроль за свое-
временной выплатой за-
работанных денег, но и 
оперативно делиться ин-
формацией о наиболее 
болезненных конфликт-
ных ситуациях, которые 
возникают на предприя-
тиях Кузбасса.  

Антон СМИРНОВ.

Директор НП СРО 
«Строители регионов» Да-
нил Кузнецов так проком-
ментировал поступающие 
на конкурс работы: «Мы 
удивились интересу кузбас-
совцев к предложенной 
теме и их заинтересованно-

Кузбасская стройка: 
ЗнаКомые Лица!

На областной фотоконкурс «Кузбасская строй-
ка» продолжают поступать фотоработы со всего 
Кузбасса. Его проводит НП СРО «Строители регио-
нов» при участии департамента строительства Ке-
меровской области и Кемеровского областного 
Союза журналистов. Конкурс проводится среди всех 
тех, кто владеет фотоаппаратом, без каких-либо 
профессиональных и возрастных ограничений.

му, а порой ироничному 
и парадоксальному взгля-
ду на стройки Кузбасса и 
профессию строителя. 
Взгляните, например, на 
снимок Сергея Кельберга 
и вы сами поймете, о чем 
я говорю».

Напомним: в каждой 
из трех номинаций – 
«Стройки Кузбасса: планы 
и реальность»; «Человек 
труда»; «Кузбасские ново-
селья» – учреждены по три 
премии (10000 рублей за 
первое место, 5000 рублей 
за второе и 1000 рублей за 
третье). Итоги будут под-
ведены в августе накануне 
Дня строителя, церемония 
награждения пройдет в 
первой половине августа.

Положение о всекуз-
басском фотоконкурсе раз-
мещено на сайтах департа-
мента строительства Кеме-
ровской области (www.
dsko.ru) и НП СРО «Строи-
тели регионов» (www.
sro42.ru). Конкурсные ра-
боты следует посылать по 
адресу: 650000, г. Кемерово, 
ул. 50 лет Октября, д. 9, НП 
СРО «Строители регио-
нов» (отпечатанные сним-
ки) либо по электронному 
адресу: sro42konkurs@mail.
ru (цифровые фотогра-
фии). 

Иван КОРОЛЕВ.
Фото Сергея Кель-

берга, номинация «Че-
ловек труда».
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово +29 – +31 +13 – +15
Новокузнецк +29 – +31 +14 – +16
Белово +29 – +31 +13 – +15
Юрга +28 – +30 ок. +11
Междуреченск +30 – +32 +14 – +16
Таштагол +30 – +32 +14 – +16
Мариинск +27 – +29 +11 – +13
Л.-Кузнецкий +28 – +30 +12 – +14

1 июля
Переменная облачность, ночью без осадков, днем в отдельных 

районах небольшие дожди, грозы, при грозах местами умеренные 
дожди. Ветер северный 5-10 м/с, ночью местами порывы до 15 м/с, 
днем местами порывы до 15-20 м/с. Температура ночью +11° – +16оС, 
днем +26° – +31оС.

2 июля
Переменная облачность, ночью в отдельных районах небольшие 

дожди, грозы, град, при грозах местами умеренные дожди, днем дож-
ди, местами сильные дожди, грозы, град. Ветер северный 5-10 м/с, 
местами порывы до 15-20 м/с. Температура ночью +11° – +16оС, пони-
жение температуры днем +19° – +24оС. 

Днем переменная 
облачность, без осадков, 
ветер юго-западный 
умеренный, порывы до 
сильного. Давление бу-
дет падать, влажность 
существенно не изме-
нится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 4.37 Заход 22.01 Долгота дня 17.24

Восход 3.23  Заход 21.08   Новолуние 1 июля

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

шок 

цены

криминал

Глубоко скорбим, разделяем боль и горечь утра-
ты с родными и близкими в связи с безвременной 
кончиной

КОЛЕДА 
Натальи Дмитриевны.

Друзья семьи.

встреча

летний сезон

факт 

По данным управления 
по защите населения 
и территории 
Новокузнецка  
на 28 июня, с начала 
лета во время купания 
в водоемах утонуло 
четверо новокузнечан, 
двое из них – дети. 

13 июня водолазами 
поисково - спасательной 
службы со дна карьера в 
районе поселка Форштадт  
был поднят труп 12-лет-
ней девочки.  Подруга 
рассказала, что видела, 
как Рита нырнула, но вы-
плыть не смогла. Дети 
сразу же позвонили в 
«скорую помощь»  и спа-
сателям, но помочь ребен-
ку они уже не смогли.  

День 13 июня едва не 
принес еще одну беду. На 
озере Вятка, в районе по-
селка 6-й километр, где 
горожане облюбовали 
необорудованную зону 
отдыха,  начал тонуть 
6-летний мальчик. Нахо-
дившиеся вместе с ним 
взрослые бросились на 
помощь, но, поскольку 
находились в состоянии 

алкогольного опьянения,  
тоже едва не утонули. 
Всех спасли  другие отды-
хающие. 

Вечером 15 июня груп-
па ребятишек из Ново-
ильинского района  по-
шла  купаться на Запси-
бовские карьеры. Вернув-
шись на берег, дети  стали 
одеваться и тут обнару-
жили «лишние» вещи. 
Дети испугались, побежа-
ли домой,  по дороге 
встретили старшего брата 
пропавшего мальчика и 
все ему рассказали. Он тут 
же позвонил отцу. Папа 
вызвал такси и полетел 
искать сына. Он достал из 
воды тело своего 11-летне-
го ребенка и вынес его к 
дороге, где остановил 
проезжающую мимо ма-
шину «скорой помощи». 
К сожалению, было уже 
поздно. 

Спасатели и водолазы 
поисково - спасательной 
службы ежедневно патру-
лируют территории, при-
легающие к водоемам. И  
уже неоднократно снима-
ли с островов людей. Так, 
11 июня в районе «Байда-

евских» карьеров спасате-
ли помогли вернуться 
заплывшей на остров не-
трезвой пожилой женщи-
не. 13 июня сняли людей 
с острова напротив «Вер-
толетной площадки».

- В Новокузнецке офи-
циально действует семь 
оборудованных пляжных 
зон, - рассказала  пресс-
секретарь управления по 
защите населения и тер-
ритории Новокузнецка 
Анастасия Дмитриева. – 
Возможно, будут открыты 
еще три. На всех зареги-
стрированных пляжах 
постоянно дежурят мат-
росы-спасатели, медра-
ботники, есть все необхо-
димое оборудование, что-
бы  в случае необходимо-
сти помочь людям. Но 
есть и несанкционирован-
ные зоны отдыха, которые 
привлекают отдыхающих 
тем, что находятся неда-
леко от дома, на них ме-
нее людно. Однако у ди-
ких пляжей есть один 
минус – там никто не спа-
сет.

Татьяна МИНЕЕВА. 

опасные карьеры

Вчера ночью в од-
ном из частных домов 
Мариинска, в районе 
Лесозавода, была уби-
та 81-летняя глухоне-
мая женщина, инвалид 
с детства. Родная тетя  
местного жителя Вла-
димира Ермоленко.

О том, как  этот му-
жественный человек 
обезвредил двух воору-
женных  грабителей, 
проникших в его дом 
зимней ночью, «Куз-
басс» писал в декабре 
прошлого года.  Тогда 
один из налетчиков  был 
вынужден бежать от сво-
ей «жертвы», а второго 
Владимир с женой Ири-
ной скрутили и переда-
ли милиции. 

К сожалению, в этот 
раз ни племянника, ни 
кого-то другого, кто бы 
мог защитить немощ-
ную жертву неизвестных 
негодяев, рядом не ока-
залось… Она жила одна, 
а дети и родственники ее 
навещали…  Тело обна-
ружили не сразу. Соседи 
сначала увидели, что 
горит дом. Вызвали по 
телефону взрослого сына 
хозяйки, живущего в 
другом районе, пожар-
ных, полицию. Пожар 
потушили быстро. В 
итоге сгорели только 
часть дома и веранда. Но 
хозяйку найти не могли 
долго. Думали, что ее 
вообще в эту ночь здесь 
не было.  И все же загля-
нули в подпол. Женщи-
на лежала там. Связан-
ная, с признаками на-
сильственной смерти. 

По этому делу про-
водится расследование. 
Пока неизвестно, с какой 
целью было совершено 
нападение. Если с целью 
грабежа – зачем было 
убивать глухонемого 
человека, который даже 
на помощь позвать не 
мог. Мерзавцев ищут. 

Ирина  
ЖУКОВА. 

За что?!

В отношении жите-
ля Новокузнецка, из-
вестного в полицейских 
и криминальных кругах 
как Тарабан, возбужде-
но еще одно уголовное 
дело – по признакам 
организации преступ-
ного сообщества.

Напомним, что Тара-
бана арестовали в конце 
2010 г. по подозрению в 
причастности к разбойно-
му нападению и вымога-
тельству крупных сумм 
денег у предпринимате-
лей из Киселевска. Отси-
дев в Кемеровском СИЗО 
чуть больше месяца, он по 
решению суда вышел от-
туда под залог в сумме 1 
млн. руб. Это было связа-
но с поправками в россий-
ском законодательстве, 
принятыми постановле-
нием правительства РФ в 

новое дело 
Тарабана
середине января 2011 г. В 
перечне заболеваний, пре-
пятствующих содержанию 
под стражей, значится и 
инвалидность 1-й группы, 
которая имеется у Тараба-
на (в 1990-е годы во время 
одной из криминальных 
стычек он был ранен в по-
звоночник, после чего у 
него парализовало ноги, и 
он мог передвигаться толь-
ко в инвалидной коляске). 
Чем не преминули вос-
пользоваться адвокаты.

В то же время след-
ственно - оперативная 
бригада по-прежнему со-

бирала материалы для 
возбуждения в отношении 
его уголовного дела по ст. 
210 Уголовного кодекса РФ 
(«Организация преступно-
го сообщества»). Была уста-
новлена схема организа-
ции, ее иерархия, опреде-
лены роли участников, 
способы получения денег и 
т.д. В целом сообщество 
«контролировало» Цент-
ральный, Куйбышевский и 
Кузнецкий районы Ново-
кузнецка, ряд пригородных 
поселков, Киселевск и не-
которые другие города 
Кузбасса. Ряд группировок 

специализировался на 
разбойных нападениях и 
вымогательствах.

Сейчас в рамках этого 
уголовного дела расследу-
ется более десятка уголов-
ных дел, объединенных в 
одно производство. Если 
вина Тарабана будет дока-
зана в суде, ему может 
грозить от 12 до 20 лет за-
ключения. (Кстати, недав-
но за организацию пре-
ступного сообщества об-
ластной суд приговорил 
«вора в законе» из Бере-
зовского Шамаза к 16 го-
дам колонии строгого ре-
жима). В настоящее время 
7 фигурантов этого дела 
арестованы, еще несколь-
ко человек находятся под 
подпиской о невыезде.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

В Берёзовском 
увеличилось 
количество 
парковочных мест 
для инвалидов.

Ранее таких мест 
было 3 - возле админист-
рации города, суда и 
отдела внутренних дел. 
Теперь их 20. Дорожные 
знаки с человеком в ин-
валидном кресле появи-
лись на парковках у ма-
газинов, административ-
ных зданий, социальных 
учреждений и наиболее 
популярных у горожан 
мест.

Парковочные места 
для людей с ограничен-
ными возможностями 
бесплатные. 

Вчера в Совете народных депу-
татов Кемеровской области на 
повестке стоял вопрос о платной 
рыбалке. Напомним, в соответ-
ствии с изменениями в законода-
тельстве часть рек и водоемов по 
всей стране стали отдавать под 
рыбопромысловые участки (РПУ). 
Это вызвало волнение среди ры-
боловов. В связи с этим федераль-
ные власти наложили мораторий 
на проведение рыбопромысловых 
конкурсов до 1 сентября. Пока в 
Кузбассе только 54 РПУ находятся 
в аренде (их список газета «Куз-
басс» опубликовала в номере от 
11.06.11). На этих участках прово-
дятся проверки, и в случаях выяв-
ления нарушений будут отзывать-
ся лицензии. 

Несмотря на мораторий, который 
наложили федеральные власти на 
предоставление РПУ в аренду, волне-
ния среди рыболовов-любителей не 
стихают. К властям обратились пред-
ставители областного сообщества 
рыболовов с просьбой поддержать их 
требования. Они собрали более трех 
тысяч подписей под следующими 
предложениями: уменьшить количе-
ство участков под платную рыбалку, 
убрать из списка реки, водохранили-
ща, а если и создается там РПУ, то 
вблизи должен быть участок с бес-
платной доступной рыбалкой. Все 
эти изменения они предлагают внес-
ти в федеральный закон. 

С рыболовами встретились заме-
ститель председателя Совета народ-
ных депутатов Кемеровской области 

Александр Микельсон, заместитель 
губернатора Владимир Ковалев, на-
чальники департаментов, руководи-
тели комитетов. 

Они выслушали представителей 
сообщества  и отметили, что в Кузбас-
се это уже не первая подобная встре-
ча по данному вопросу. Более того, 
еще в апреле Совет народных депута-
тов обратился в Госдуму с просьбой 
дать возможность властям субъектов 
РФ определять правила для предо-
ставления РПУ, а также ограничить 
площадь, отданную под  РПУ, в объе-
ме не более 10% акватории субъекта 
РФ. Более того, сейчас готовится еще 
одно обращение – продлить морато-
рий по проведению рыбопромысло-
вых конкурсов до конца года. 

Оксана ЮРЬЕВА. 

Вновь о платной рыбалке

По данным Кемеровостата, с 20.06.2011 по 
27.06.2011 в Кузбассе зафиксировано снижение по-
требительских цен на яйца куриные - на 5%, муку 
пшеничную - на 2,1%, рис шлифованный - на 1,5%, 
капусту свежую белокочанную - на 4,2%, лук реп-
чатый - на 4,4%.

Отмечен незначительный рост цен на картофель - на 
1,6% и пшено - на 1,3%. Средние розничные цены на 
другие основные продукты питания остались без изме-
нений. Кроме этого, из семи отслеживаемых Кемеро-
востатом регионов Сибирского федерального округа в 
Кузбассе остаются одними из самых низких  средние 
розничные цены на хлеб пшеничный из муки 1 и 2 -го 
сортов;  сахар-песок;  говядину (кроме бескостной); 
колбасу вареную 1-го сорта; яйца куриные, молоко 
питьевое цельное, мясо кур и картофель.
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ДУМЕНКО.

Премия губернатора – 
далеко не первое по-

ощрение для некоторых 
победителей конкурса. Не 
умаляющее, впрочем, зна-
чения губернаторского 
конкурса. Тем более что 
премией забота об умной 
молодежи у нас не ограни-
чивается. Опять же, пре-
мия, конечно, сумма «к 
зарплате». Хотя, зная эту 
молодежь, уверена, что 
большая часть денег пой-
дет в «дело». Так что ниче-
го, кроме пользы, от такой 
поддержки не вижу. Хотя 
суть тут вовсе не в деньгах, 
а в самом конкурсе. И вот 
почему.

На этой неделе в Моск-
ве комиссия при президен-
те России по модерниза-
ции и экономическому 
развитию представляла 

региональной прессе мо-
лодые детища российских 
инноваций (для тех, у кого 
аллергия на слово «инно-
вации», назову их «умны-
ми штуками», меняющи-
ми нашу жизнь). Одно – 
плод труда выпускников и 
профессоров физфака 
МГУ, другое – научных 
работников, в начале 90-х 
годов прошлого века по-
пытавшихся сделать биз-
нес на своих знаниях и на-
учных степенях. Детища 
понятные и не очень. 

Суть первого уловит 
любой, кто хоть раз слы-
шал о том, что чаще всего 
в России умирают от забо-
леваний сердечно-сосуди-
стой системы. Ученые при-
думали прибор, который 
помогает прогнозировать 
тромбофлебит. Достаточ-

но всего получаса, чтобы 
проверить кровь на свер-
тываемость, чтобы заранее 
сказать человеку, есть ли у 
него склонность к образо-
ванию тромбов. Техноло-
гия, кстати, уже помогает 
спасать людей. Со вторым 
сложнее. Крошечная, в 
несколько граммов, пла-
стинка заменяет огромные 
охлаждающие системы. 
Принцип ее работы, гово-
рят, известен уже лет 150, 
потому что основан на 
фундаментальных законах 
физики: при пропуске 
тока через полупроводник 
одна сторона его будет 
нагреваться, другая охла-
ждаться. Работает пла-
стинка, правда, на обрат-
ном эффекте… Но «скуч-
ным» описанием утомлять 
читателя не буду. А для 
«красоты» лишь скажу, что 
российская штучка-«холо-
дильник» стояла на детек-
торе американского мар-
сохода во время экспеди-
ции на Марс в 1997 году. 
Круто? И на Марс нам 
вход, оказывается, не зака-
зан. Оба проекта поддер-

жаны большими деньгами 
от госкорпорации Роснано 
и крупных российских 
частных инвестфондов. 
Счет идет на сотни мил-
лионов рублей. Прибыли 
от проектов просчитаны на 
миллионы долларов и ве-
сомые доли рынка, не толь-
ко российского, но и миро-
вого.

Вы, наверное, уже гото-
вы возразить. Примеры 
единичные, да и скорее 
всего «московские». Отве-
чаю. Да, примеров таких 
мало. Но они не единичны. 
В Роснано проектов, кото-
рым одобрено финансиро-
вание, уже не один десяток, 
у частных инвесторов – на 
порядок больше. Что же 
до московской  «пропис-
ки» этих героев, то так уж 
сложилось, что родились 
идеи в московских вузах. 
Но распространяются они 
сейчас в регионы. Прибо-
ры для «сканирования» 
крови дают, причем бес-
платно, всем заинтересо-
ванным в этом деле вра-
чам, а пластинки-охлади-
тели делают в Нижнем 

Новгороде. И если такая 
аргументация принимает-
ся, не лишним будет ска-
зать и о том, как, собствен-
но, эти герои добивались 
успеха. 

Полагаете, что ответ на 
все в деньгах и законах го-
сударства, которое должно 
помогать умным проби-
вать дорогу своим «шту-
кам» в жизнь? И да, и нет. 
В обеих компаниях сильно 
сомневались, подавать ли 
вообще заявку на финанси-
рование в Роснано. Не 
шибко-то верили и в част-
ных инвесторов – прежний 
опыт поиска инвестиций 
не сулил ничего привлека-
тельного. Но деньги, и, 
повторю, немалые, они 
сегодня имеют. Потому, 
куда важнее то, что они 
говорят на сей счет о самих 
себе. 

Есть две проблемы, с 
которыми сталкиваются 
все претендующие на день-
ги под свои научные идеи. 
С одной стороны – это 
повальная инвестицион-
ная безграмотность инно-
ваторов, с другой – отсут-
ствие денег. Но это не зам-
кнутый круг. Как только 
появляется человек, кото-
рый умеет грамотно объ-
яснить другому человеку с 
деньгами, почему стоит 
эти деньги вложить имен-
но в этот проект, все и на-
чинается. Идея становится 
проектом со стоимостью, 
сроками и суммами фи-
нансирования, ориентира-
ми по прибыли и прочими 
скучными вещами, на ко-
т о р ы х  у ч е н ы й  т о ч н о 
«жизнь не положит». По-
тому, уверяют сами герои-

инноваторы, им требуются 
герои другого порядка – 
новые предприниматели, 
умеющие превращать нау-
ку в бизнес. 

Кто потребуется моло-
дым кузбасским героям, 
может быть, спрашивать 
еще рано. У многих впере-
ди еще и много чисто на-
учной работы. Но спроси 
у них сейчас, как продать 
то, что они придумали, не 
поручусь за четкий ответ. 
Хотя, вроде бы, для прода-
жи есть все составляющие. 
Все направления, отмечен-
ные губернаторскими пре-
миями, укладываются в 
ориентиры, заданные пре-
зидентом России (напо-
мню, это медицина, ин-
формационные техноло-
гии, энергосбережение, 
экология). Есть среди них 
и то, в чем однозначно ну-
ждается и регион: новые 
подходы к промбезопасно-
сти на угольных предприя-
тиях и технологии добычи 
угля. То есть и спрос есть  
именно на эти идеи, есть и 
почти гарантирующий 
успех путь к продвиже-
нию. Посему как-то не 
очень хочется скоро услы-
шать от  нынешних кузбас-
ских героев сетования на 
обыденные проблемы с 
арендой помещений, до-
рогое оборудование и пр. 
Они же уже герои. Потому 
что доказали, что пробле-
мы для всех не означают 
проблемы для каждого в 
отдельности. И премия 
губернатора им в помощь! 
По крайней мере, потому, 
что очередное конкурсное 
(оценочное) крещение они 
прошли.

Основные риски, от которых 
может пострадать ваше 

имущество (они, как правило, 
входят в стандартный договор 
страхования) – это пожар, взрыв, 
повреждения водой, стихийные 
бедствия, кражи. Можно застра-
ховать свою недвижимость от 
одного квартирного риска (на-
пример, от кражи) или заклю-
чить комплексный договор. 
Специалисты советуют заклю-
чать «комплекс», поскольку 
разница в цене небольшая, к 
тому же невозможно предуга-
дать, какой именно риск может 
угрожать вашему имуществу. К 
примеру, застраховали квартиру 
от пожара, а ее затопили соседи. 
Или внесли в договор только 
ущерб от противоправных дей-
ствий третьих лиц, а случилось 
стихийное бедствие…

Все более актуальным стано-
вится в последнее время стра-
хование гражданской ответ-
ственности. В случае, если иму-
щество ваших соседей постра-
дало по вашей вине, страховая 
компания возместит ущерб и 
поможет сохранить добросо-
седские отношения.

Восстановление имущества 
после аварии коммунальных 
систем или, тем более, после 
пожара требует серьезных фи-
нансовых затрат, не сопостави-
мых со стоимостью страхового 
полиса. Так что между «авось», 
последствия которого предска-
зуемы, и затратами на страховой 
полис люди все чаще выбирают 
страхование как гарантию и за-
щиту домашнего имущества.

Конечно, страхование не сде-
лает вашу квартиру водонепро-
ницаемой или пожароустойчи-

вой, но оно поможет свести к 
минимуму ваши финансовые 
потери и в значительной мере 
сбережет ваши нервы, а значит, 
здоровье. 

«Объектом страхования мо-
жет стать  все – от стен родного 
дома до драгоценностей и кар-
тин, - рассказывает директор 
Кемеровского филиала компа-
нии РОСГОССТРАХ Андрей 
Бобров. - Застраховать можно, к 
примеру, несущие конструкции 
жилого помещения – стены, пол, 
потолок, перекрытия (после того 

как участились случаи взрывов 
газа в жилых домах, страховате-
ли все чаще стали выбирать эту 
опцию), внутреннюю отделку 
квартиры (покрытие пола, стен, 
потолка, окна, двери и т. д.), ин-
женерное оборудование (внут-
ренние системы электро-, водо- и 
газоснабжения, сантехнику, си-
стемы кондиционирования и т. 
д.), домашнее имущество (ме-
бель, предметы интерьера, аппа-
ратуру и т. д.). При этом договор 
страхования может быть заклю-
чен как с осмотром объектов 
страхования, так и без осмотра. 
Хотя для максимально полной 
защиты имущества лучше все-
таки пригласить страхового 
агента домой и составить по-
дробную опись имущества», - 
поясняет он.

Расходы на страховой полис 
может позволить себе любая 
среднестатистическая семья – 
средняя стоимость полиса стра-
хования квартиры составляет от 
0,3 до 1 процента от стоимости 
недвижимости в год в зависимо-
сти от выбранных условий стра-
хования. Это однозначно дешев-
ле, чем ремонт квартиры своей 
или соседей после произошед-
шего страхового случая. Удобно 
и то, что заплатить за полис 
можно в рассрочку с разбивкой 
на несколько платежей, и в этом 
случае расходы на страхование 
дома или квартиры будут прак-
тически неощутимы.

Надежда  
НИКОЛАЕВА.

РОСГОССТРАХ – крупнейшая в России страховая 
компания, предоставляющая широкий спектр страховых 
услуг частным лицам и компаниям для защиты от самых 
разнообразных рисков. РОСГОССТРАХ является абсо-
лютным лидером по страхованию имущества физических 
лиц. 

В 2010 году выплаты компании по страхованию иму-
щества физических лиц составили 2,4 млрд рублей (всего 
компанией было выплачено по всем видам страхования 
43,5 млрд. рублей). Летом 2010 года РОСГОССТРАХ вы-
платил около 180 млн. рублей гражданам, имущество 
которых пострадало во время массовых пожаров. 

На этой неделе в Кузбассе появились  
новые «имена». Им нет и тридцати пяти. 
Они студенты и аспиранты.  
Словом, молодые и умные.  
На губернаторском приеме в честь  
Дня молодежи их назвали победителями 
конкурса на соискание премии  
в 500 тыс. рублей от губернатора. 
Победителей (конкретных людей  
и целых коллективов) всего десять.  
Прошла эта «золотая» десятка через 
довольно редкое сито: жюри выбирало  
из 82 заявок. Потому, без всяких оговорок – 
они своего рода герои нашего времени.  
А вот о том, что может быть с ними завтра, 
как раз в эти дни рассказывали в Москве. 
Причем не только те, кого не кто-нибудь, 
а президент России чуть больше двух лет 
назад призвал помочь стране получить 
побольше таких молодых и умных,  
но и сами герои уже российского полета.

Герои  
для нашего 
времени

Чтоб сохранить  
уют и радость

Именно летом,  
когда наступает  
время отпусков  
и долгожданного отдыха, 
многие квартиры  
и дома остаются  
без присмотра хозяев.  
Как показывает 
статистика,  
в это время значительно 
возрастает число 
квартирных краж, 
пожаров,  
затоплений домашнего 
имущества вследствие 
водопроводных аварий. 
Так что, вернувшись  
из отпуска,  
беспечный хозяин  
может не узнать  
свою квартиру.  
Стоит ли рисковать 
самым дорогим –  
покоем своей семьи?  
Тем более что 
позаботиться  
о собственном жилье  
вам может помочь 
страховой полис.
Застраховать можно 
любое жилье –  
от типовых квартир 
эконом-класса до элитной 
недвижимости,  
включив при этом  
в договор все,  
что вы считаете 
необходимым защитить.
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У кого есть пенсионные накопления?
1. В системе обязательного пенсионного 

страхования – у граждан 1967 года рожде-
ния и моложе. За них работодатель пере-
числяет 6% страховых взносов.

Также мизерная доля накоплений есть у 
мужчин 1953-1966 года рождения и женщин 
1957-1966 года рождения, так как период от-
числений взносов у них был недолгим – с с 
2002-го по 2004 год.

2. В системе добровольного пенсионного 
страхования – участников программы го-
сударственного софинансирования пенсий 
пополнение накоплений идет за счет собс-
твенных добровольных взносов и средств 
государства, а в некоторых случаях и 
средств работодателей. Участники разно-
образных программ страхования, предла-
гаемых НПФ, также могут пополнить свои 
накопления.

кошелекЕлена 
ЩЕРБАКОВА.

По следам 
жалоб

В связи с недавней шу-
михой в СМИ по поводу 
более 6 тыс. устных и 1,7 
тыс. письменных обраще-
ний с вопросом, как и по-
чему накопительная часть 
застрахованных лиц оказа-
лась переведена без их ве-
дома из государственной 
управляющей компании в 
негосударственные пенси-
онные фонды /НПФ/, были 
приняты меры. Пенсион-
ный фонд РФ вынес реше-
ние о расторжении транс-
ферагентских соглашений 
с тремя НПФ. Это «Но-
рильский никель», «Ренес-
санс Жизнь и Пенсии» и 
«Благосостояние».

Чем это чревато для 
волнующихся за свои пен-
сионные накопления куз-
бассовцев? Как пояснила 
Тамара Чиркова, началь-
ник отдела отделения ПФР 
по Кемеровской области, 
ничем. Объясняется это 
тем, что из трех отмечен-
ных выше НПФ наше отде-
ление ПФР работало по 
соглашению только с  «Но-
рильским никелем». Рас-
торжение соглашения с 
этим фондом, объясняет 
Тамара Викторовна, озна-
чает лишь то, что сам этот 
НПФ не может принимать 
от граждан заявления, а 
если граждане захотят пе-
рейти в этот НПФ, то 
должны обратиться в Пен-
сионный фонд России. То 
есть три НПФ, попавшие в 
«черный список», продол-
жат работу с теми, кто им 
доверяет, ведь лицензию у 
них никто не изымал.

Для сПраВки: наше 
отделение ПФр работает 
с 12 негосударственными 
пенсионными фондами. За 
весь период до 2011 года 
около 200 тыс. кузбассов-
цев разместили у них свои 
пенсионные накопления. 
Естественно, жалобы рос-
сиян по поводу перевода 
пенсионных накоплений в 
разные НПФ без их согла-
сия были и раньше. Но они 
были единичными. В мае 
нынешнего года это явле-
ние по всей россии приняло 
массовый характер, к со-
жалению. От кузбассовцев 
жалоб нет.

Работают 
в прежнем 
режиме

Сейчас идет разбира-
тельство, кто виноват. Мо-
жет быть, недобросовест-
ные агенты НПФ, подде-
лавшие подписи застрахо-
ванных лиц, а возможно, и 
сами граждане, доверив-
шись агенту, подмахнули 
бумаги не глядя. А потом, 
когда эти граждане полу-
чили уведомления из ПФР 
о переводе их накоплений 
в НПФ (кстати, не только в 
указанные три, но и во 
многие другие), очень это-
му удивились и стали жа-
ловаться. Тамара Чиркова 
не исключает оба вариан-
та, т.к. подобные случаи 

мы наблюдаем и у нас в 
Кузбассе, и по всей России 
с 2003 года.

И очень, кстати, хоро-
шо, что на этот момент 
наконец-то обратили вни-
мание. Ну, а что ждать 
дальше?

В случае урегулирова-
ния указанными НПФ всех 
письменных жалоб застра-
хованных граждан ПФР 
рассмотрит возможность 
перезаключения трансфе-
рагентских соглашений с 
НПФ «Норильский ни-
кель», «Ренессанс Жизнь и 
Пенсии» и «Благосостоя-
ние». При этом за данны-
ми НПФ сохранится право 
по привлечению новых 
клиентов в части довери-
тельного управления пен-
сионными накоплениями 
в системе обязательного 
пенсионного страхования.

ПФР также поручил 
десяти региональным от-
делениям до 1 июля 2011 
года (отделение ПФР по 
Кемеровской области в 
этом списке не значится) 
провести внеплановые 
проверки выполнения со-
глашений с негосударс-
твенными пенсионными 
фондами.

ПФР направил в адрес 
Федеральной службы по 
финансовым рынкам Рос-
сии письмо с просьбой 
усилить меры по контро-
лю за деятельностью НПФ 
и провести проверки 30 
негосударственных пенси-
онных фондов, с жалобами 
на которые в ПФР обрати-
лись граждане. В отноше-
нии НПФ, нарушивших 
права граждан, по закону 
могут быть приняты меры 
административного воз-
действия, вплоть до анну-
лирования лицензии.

Но даже при аннули-
ровании лицензии гражда-
не, доверившие накопле-
ния таким фондам, не ос-
танутся у разбитого коры-
та. Пенсионные накопле-

ния вернутся из НПФ в 
ПФР, то есть в любом слу-
чае остаются на индивиду-
альном лицевом счете бу-
дущего пенсионера.

Получается, любой 
НПФ – это не структура 
очередного «МММ». Су-
ществует государственная 
система контроля за их 
деятельностью, а сохран-
ность накоплений граждан 
гарантирована. Так что 
даже если ваши виртуаль-
ные пока  что  деньги 
«ушли» в какой-либо НПФ 
без вашего согласия, то 
слишком сильно панико-
вать не надо.

Ну, а тем, кому прин-
ципиально важно, чтобы 
перевод его пенсионных 
накоплений осуществлял-
ся в строгом соответствии 
с личным выбором, ПФР 
дает такие рекомендации:

Если вы считаете, что 
ваше мнение не было учте-
но при переводе средств, 
то обратитесь в управле-
ние ПФР по месту житель-
ства либо через online-при-
емную отделения ПФР по 
Кемеровской области.

Напишите претензию 
(в свободной форме) в 
НПФ, в который были 
неправомерно переведе-
ны ваши накопления. 
Фонд обязан вам ответить, 
на основании чего были 
переведены туда ваши 
деньги.

Для возврата пенсион-
ных накоплений в тот 
фонд, где они находились, 
надо в 2011 году подать в 
Пенсионный фонд заявле-
ние. Тогда деньги будут 
переведены со следующего 
года.

Есть и вариант обраще-
ния в суд. Тогда накопле-
ния будут переведены не с 
отсрочкой до следующего 
года, а после решения 
суда.

Накопительный 
компонент 
оставят,  
но изменят

Как известно, разные 
управляющие компании и 
НПФ показывают разную 
доходность, и нам, прос-
тым гражданам, очень 
трудно порой определить-
ся, кому доверить свои 
накопления. В управлении 
ПФР подскажут лишь, как 
ориентироваться на рынке, 
что учесть при выборе УК 
либо НПФ. И только. Прав-
да, государство частично 
регулирует этот вопрос, 
предлагая гражданам два 
варианта выбора: либо 
консервативный инвести-
ционный портфель, либо 
расширенный. Но и этого 
мало.

По мнению руководи-
теля ПФ РФ Антона Дроз-
дова, накопительную сис-
тему надо модернизиро-
вать. В частности, по та-
ким моментам, как стра-
хование рисков, гибкость 
в инвестировании, уста-
новление равных правил 
для всех участников пен-

сионной системы. «Взять, 
например, возможность 
выбирать инвестицион-
ный портфель (цитата из 
журнала «Профиль»), – 
поясняет А.Дроздов. – В 
настоящее время есть ин-
вестиционная деклара-
ция, она разная для госу-
дарственных и частных 
управляющих компаний, 
для негосударственных 
пенсионных фондов. По-
лучается, что все находят-
ся в разных условиях. В 
какие-то инструменты 
можно вкладывать, в ка-
кие-то нет. Есть предло-
жение сформировать не-
с к о л ь к о  и н в е с т п о р т - 
фелей по классам рисков. 
Чем ближе конкретный 
гражданин к пенсионно-
му возрасту, тем порт-
фель должен быть более 
консервативным. Но не-
льзя диктовать,  какая 
доля какого инструмента 
должна быть в портфеле. 
Последний кризис пока-
зал: многие могли бы 
быстро переложиться из 
одних инструментов в 
другие, но из-за жесткос-
ти системы они либо шли 
на нарушения, либо, сле-
дуя букве закона, получа-
ли убытки. Кроме того, 
нужны четкость и ясность 
– что гарантирует госу-
дарство в данной системе, 
а что берет на себя НПФ.

Есть еще предложение 
– тем, кто не может и не 
хочет воспользоваться все-
ми инструментами нако-
пительной части, дать пра-
во отказаться от формиро-
вания пенсионных накоп-
лений».

Если пенсия  
не за горами

Есть еще одна часть 
населения, которая стро-
ит догадки, как поступят 
с ними при выходе на 
пенсию. Речь идет о «двух-
процентниках», которые 
уже выходят на пенсию, 
но у них накопления ма-
ленькие (в среднем 8 тыс. 
руб., что в перерасчете на 
ежемесячные выплаты 
составляет 35-40 руб.). В 
России на сегодня «двух-
процентников» около 22 
млн. человек – тех, кто в 
2002 году был включен в 
накопительную систему, 
а в 2004 г. был из нее ис-
ключен, поскольку было 
решено, что обязательная 
накопительная часть бу-
дет у людей моложе 1967 
года рождения.

Обрадуем читателя: 
решение вопроса уже 
найдено. Закон о финан-
сировании накопитель-
ной части почти готов, 
нынешним летом его при-
мут. Выплата пенсионных 
накоплений начнется с 1 
января 2012 г. Пока в про-
екте закона прописано, 
что если накопительная 
часть составляет меньше 
5% размера назначаемой 
пенсии, то все надо вы-
платить разово. Все ос-
тальные будут получать 
свои накопления в составе 
пенсии ежемесячно.

ДЕНьги  
На стаРость

Фото Федора Баранова.

Тема пенсионных накоплений звучит  
каждый раз по-новому. То народ ломал голову,  
куда передать и как приумножить эти накопления,  
то встал другой вопрос: где найти?

обещают 
выплатить

кстати говоря
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Съездить в отпуск 
или сделать ремонт

Настала пора отпусков, и хотелось 
бы отдохнуть на море, поправить здо-
ровье на курорте. Можно ли для таких 
целей получить кредит?

- Для оплаты медицинского и сана-
торно-курортного лечения на террито-
рии РФ наш банк предлагает кредит 
«Потребительский». Его также можно 
оформить, если требуются средства для 
покупки мебели, бытовой техники, 
средств малой механизации, для строи-
тельства или ремонта жилья и приуса-
дебных хозяйственных сооружений, на 
лекарства и так далее. Заем можно полу-
чить и просто на неотложные нужды, но 
он уже будет носить нецелевой характер. 
Сумма кредита до 1 млн. рублей. Выда-
ется сроком до 5 лет. При этом по целе-
вым кредитам ставка 16% годовых. По 
кредитам на неотложные нужды – не 
ниже 18% годовых. Мы предоставляем 
кредиты гражданам РФ в возрасте от 18 
лет при условии, что срок возврата кре-
дита наступает до достижения ими воз-
раста 65 лет.

Всем нужен дом
Хотели построить дом своими сила-

ми, но сын женился, и теперь уже нужен 
более просторный дом. Без кредита не 
потянуть. На каких условиях можно 
оформить ипотеку подешевле? 

- Программа ипотечного жилищного 
кредитования в «Россельхозбанке» рас-
ширена. По ней можно не только приоб-
рести квартиру или дом, но и завершить 
уже начатое строительство, и приобре-
сти земельный участок под жилье. Кре-
дит предоставляется на срок до 25 лет. 
Процентная ставка зависит от выбора 
условий кредитования. Чем короче срок 
и выше первоначальный взнос, тем ниже 
процент. Если вы готовы рассчитаться за 
10 лет и при этом первоначальный взнос 
будет больше половины стоимости дома, 
ставка составит 11,5% годовых. Макси-
мальная ставка – 13,5%. Выше (16%) 
только в случае, если заемщик отказался 
от личного страхования. Максимальная 
сумма ипотечного кредита – не более 6 
млн рублей.  

Подержанный,  
но не старый

Можно ли получить кредит для по-
купки подержанного автомобиля?

- Сегодня получение кредита на по-
купку подержанной машины – очень 
популярный шаг. Конечно, в таком случае 
наш банк выставляет «возрастные ограни-
чения». Если это автомобиль иностранно-
го производства, то к моменту окончания 

срока кредитования ему должно испол-
ниться не более 10 лет, отечественного – не 
более 8 лет. Посчитать предельный год 
выпуска несложно, учитывая, что кредит 
мы предоставляем сроком до 5 лет. Кре-
дит может быть предоставлен как на 
приобретение автомобиля, так и на упла-
ту взноса за первый год страхования по 
КАСКО. Максимальная сумма кредита 
– не более 2 млн рублей.

И дачу купить,  
и баньку построить

Хочу купить дачу, можно для этой 
цели получить кредит в вашем банке?

- Россельхозбанк предлагает полный 
спектр кредитов: ипотеку, автокредито-
вание, потребительские кредиты, но, 
кроме этого, уделяет особое внимание 
специальным продуктам, которые могут 
способствовать развитию сельских тер-
риторий, ведь это наша главная задача. 
Кредит «Садовод» – это наше специаль-
ное предложение, кредит «на все случаи 
жизни» – для лиц, ведущих/изъявивших 
желание вести садоводство, огородниче-
ство или дачное хозяйство. Мы сделали 
ниже процентную ставку по этому кре-
диту, помня о том, что каждая дача или 
участок – тоже вклад в возрождение и 
развитие российского села! На кредит-
ные деньги вы можете и баню построить, 
и воду провести, и даже купить себе 
дачу. 

Принципиальное отличие «Садово-
да»  от других кредитных продуктов в 
том, что в заявлении на получение кре-
дита вы указываете его назначение: на что 
хотите потратить деньги. Именно эта 
строчка дает возможность воспользовать-
ся более низкой, по сравнению с потре-
бительскими кредитами банка, процент-
ной ставкой. Причем подтверждение 
целевого использования средств, напри-
мер, предоставление договора купли-
продажи садового участка, необходимо 
только в том случае, если оформляете 
кредит на срок от трех до пяти лет. При 
сроке кредитования до 3-х лет не пона-
добятся и эти документы, мы доверяем 
нашим клиентам. 

Кредит выдается гражданам РФ в воз-
расте от 18 до 65 лет на срок до пяти лет 
под единую процентную ставку в размере 
15% годовых в рублях. Никаких дополни-
тельных комиссий и платежей не взима-
ется. Максимальная сумма кредита состав-
ляет 1,5 млн. рублей. Чтобы получить 
кредит, вы собираете стандартный пакет 
документов. При сумме кредита до 50 
тысяч обеспечения не требуется, при сум-
ме до 300 тысяч вам нужно найти одного 
поручителя, свыше 300 тыс. рублей – двух 
поручителей (физическое или юридиче-
ское лицо) или оформить залог. 

ОАО «Россельхозбанк». 
Генеральная лицензия  Банка России № 3349.

Несколько лет назад его 
сотрудники побыва-

ли у зарубежных коллег, 
чтобы перенять опыт. Там 
в основном работают бри-
гадным методом. Он пред-
полагает специализацию 
сотрудников в выполне-
нии каких-либо обязанно-
стей по отношению к тому 
или иному клиенту. Кто-то 
продукты покупает, кто-то 
снег чистит, а кто-то и 
ногти стрижёт. Причём 
всё это делается регуляр-
но, и порою за день могут 
прийти в дом несколько 
человек со своими услуга-
ми. Россиянина же такая 
забота порою напрягает, 
как бы тяжело ему ни 
было без обслуживания. 
Он привыкает к одному 
человеку, который ему 
ненавязчиво помогает. 
Социально незащищён-
ные люди остро чувству-
ют, кто искренне к ним 
относится, а кто нет. Вот 
и прикипает душа к ка-
кому-то одному сотруд-
нику, который выполняет 
самую разнообразную 
работу.

В нашей стране прихо-
дится с этим считаться и 
придумывать новые мето-
ды работы, чтобы тебя не 
заподозрили в формализ-
ме. Вообще профессия 
соцработника должна 
быть одной из самых ис-
кренних. На примере  
анжеро - судженского 
КЦСОН это хорошо вид-
но. Далеко не все центры 
воспринимаются обслу-
живающимся населением 
как некие курорты. Но 
именно так постарались 
себя показать сотрудники 
данного учреждения. При-
чём инициатива  всегда 
проявлялась снизу, от ря-
довых сотрудников. Руко-
водитель же центра Лю-
бовь Алексеевна Сорокина 
лишь сплачивала коллек-
тив и пробивала идеи на-
верх, чтобы их утвердить. 
Так вот, наряду с класси-
ческими услугами учре-
ждения – психологически-
ми, медицинскими и до-
суговыми — вошли в прак-
тику «целевые» заезды. 
Ведь известно, что реаби-
литационный процесс 
будет успешен только в 
том случае, если в группе 
клиентов налажен микро-
климат. Все ли из вас ощу-
щали дружеский настрой, 
сидя в поликлинике, допу-
стим, в очереди на какое-
нибудь прогревание? Там 
бы быстрей дождаться 
своего сеанса и убраться 
восвояси. Ну, можно ещё 
посплетничать. Поэтому 
цель таких заездов – фор-
мирование групп отды-
хающих из пенсионеров 
одного предприятия. 
Было налажено сотрудни-
чество с советами ветера-
нов и профсоюзными ор-
ганизациями города. Це-
левые заезды для боль-
шинства отдыхающих 
стали возможностью вер-
нуться в приятные време-
на молодости, дружбы, 
хороших, добрых воспо-
минаний, так как раньше 
все трудились в одном 
коллективе. Это и воспри-

нимается клиентами как 
курорт.

Такое направление ра-
боты начато в позапро-
шлом году на базе отделе-
ния дневного пребывания 
и социально-реабилита-
ционного отделения цен-
тра. Ежегодно клиенты, 
которых обслуживают на 
дому, съезжаются на 21 
день в КЦСОН. Всё, как в 
доме отдыха – и питание, 
и развлечения. Вот только 
ночуют отдыхающие дома. 
После окончания сезона 
многие скучают и прихо-
дят в гости. Что характер-
но, заезды организуются 
не только по профессио-
нальному, но и по возраст-
ному принципу. Напри-
мер, в социально-реаби-
литационном отделении 
ежегодно такие сезоны 
организуются для моло-
дых людей с ограниченны-
ми возможностями. Разу-
меется, все эти сезоны 
платные. Но плата чисто 
символическая – полторы 
тысячи, куда включено всё: 
и питание, и разные услу-
ги (лепка из глины, орига-
ми, драмтерапия и многое 
другое). Если же у челове-
ка нет и таких денег, по 
ходатайству центра город 
из бюджета финансирует 
заезд для малоимущего. 
Вообще расценки не меня-
лись с 2000 года. Где ещё 
можно постричься за 40 
рублей?! А постричь ногти 
за рубль сорок семь?

При социально-реаби-
литационном отделении 
работает оборотный фонд 
технических средств реа-
билитации. Там есть всё 
– от кресла-коляски и хо-
дунков до сидений для 
ванн. Этим своеобразным 
прокатом пользуются все 
горожане. Если что слу-
чится, то нет нужды поку-
пать костыли в аптеке, 
можно воспользоваться 
таким прокатом. Кроме 
того, в этом году по про-
грамме губернатора центр 
получил автомобиль «Га-

зель», оснащённый гидро-
подъёмником, и теперь 
перевозка инвалидов-ко-
лясочников стала реально-
стью. На этой машине 
инвалидов можно будет 
перевозить не только по 
своему городу, но и по 
делам в другие города.

Помимо доставки про-
дуктов, лекарств, оказания 
бытовых и гигиенических 
услуг, жизнь диктует и 
новые формы и направле-
ния работы. Одним из 
таких направлений стал 
рекреационный туризм. 
Автор идеи – заведующая 
организационно-методи-
ческим отделом Светлана 
Сергеевна Варакина. Если 
в развитых странах пен-
сионеры путешествуют по 
миру на свою заработан-
ную пенсию, то нашим 
старикам и инвалидам об 
этом приходится только 
мечтать. В центре же ре-
шили организовать для 
незащищённых граждан 
разные формы рекреаци-
онного туризма. Это, на-
пример, познавательный 
туризм. Клиенты посеща-
ют исторические места, 
культурные и географиче-
ские достопримечатель-
ности. Центр помогает и в 
паломничестве по обла-
сти, да и просто собраться 
на природу и отдохнуть. 
Превращаются в тради-
цию поездки в Томскую 
писаницу и  Новосибир-
ский зоопарк.

Кто-то, может, и назо-
вёт это блажью, мол, дома 
бы инвалидам и старикам 
помогли, и достаточно. Но 
ведь мы все когда-нибудь 
будем старыми, если до-
живём, разумеется. С нами 
может случиться несча-
стье. Не дай Бог, конечно. 
А жизнь всё расставит по 
местам. Каждому по заслу-
гам. И по милосердию.

Сергей  
БРЫЗГАЛОВ.

Анжеро-Судженск.

Ре
кл

ам
а.

Необходимость занять некоторую сумму 
периодически появляется у каждого. 
«Перехватить до получки» пару сотен 
рублей можно у коллег или друзей.  
А когда требуется более солидная сумма, 
люди идут в банк. Но прежде чем  выбрать 
форму кредитования, необходимо 
подробно познакомиться со всеми 
условиями, которые предлагает банк. 
Тонкостей здесь множество.  
На вопросы читателей отвечает 
заместитель директора Кемеровского 
регионального филиала  
ОАО «Россельхозбанк» Татьяна СУВОРОВА. 

Ищи, где выгодно  
и надежно

Мы тоже 
станем

Старше
После того как прошлой осенью состоялся 

III съезд социальных педагогов и социальных 
работников, на котором выступил  

президент России Дмитрий Медведев, 
заговорили о необходимости модернизации  

в этой сфере. Все согласились, что нужно 
работать по-новому, стали разрабатывать 

специальные программы.  
Но и задолго до выступления  

главы государства некоторые соцслужбы 
стали осовременивать свою деятельность. 

Например, муниципальное учреждение 
«Комплексный центр социального 

обслуживания населения» (КЦСОН)  
в Анжеро-Судженске.
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круглый стол Валентина 
АКИМОВА.

Ирина Щеглова.

–По данным главного 
управления Цент-

робанка России по Кеме-
ровской области, с 2007-го 
по 2011 год объем креди-
тов, предоставленных 
кузбассовцам, вырос в 1,8 
раза: на 1.05.2011 населе-
ние области должно было 
вернуть банкам более 85 
млрд. руб. Эта сумма 
сопоставима с бюджетом 
области. Можно ли гово-
рить о начале нового кре-
дитного бума?
Ирина ЩеглОВА,  
заместитель директора 
Кемеровского филиала 
ОАО «Банк Москвы»:

– С позиций моего 
банка, кредитный бум – 
это период 2007-2008 гг., 
когда отмечался наиболь-
ший пик кредитования 
физических лиц. Сегодня 
я бы говорила о росте 
кредитования. 
Сергей КОСтИн,  
начальник управления 
по работе  
с проблемной  
задолженностью  
Кемеровского  
отделения  
Сибирского банка 
Сбербанка России:

– В отличие от нор-
мального кредитного про-
цесса, бум предполагает, 
что количество тех, кто 
получает кредит, не соот-
ветствует реальной емкос-
ти кредитного рынка. По 
моим субъективным ощу-
щениям, эта ситуация 
действительно имеет мес-
то. Многие банки дают 
сегодня кредиты под вы-
сокий процент, предпола-
гающий более либераль-
ный подход к потенциаль-
ным заемщикам. Такие 
моменты обеспечения, 
как залоги и поручитель-
ство, при этом отсутству-
ют. Конечно, и суммы 
выдаются незначитель-
ные. Но при тотальном 
охвате населения, и в том 
числе его люмпенизиро-
ванных групп, возврат 
таких кредитов становит-
ся проблематичным. Что-
бы выбраться из этой ямы, 
банки вынуждены прово-
дить новый набор рекру-
тов из подрастающего 
поколения заемщиков.
Ольга КОнОВАльцеВА, 
главный  
специалист-эксперт  
отдела организации  
исполнительного  
производства  
УФССП России  
по Кемеровской области:

– Бум предполагает, 
что не только много берут, 
но и возвращать начина-
ют меньше. Если за весь 
2010 год в отделах судеб-
ных приставов области 
находилось свыше 92 ты-
сяч исполнительных про-
изводств по взысканию 
кредитной задолженнос-
ти, то за 5 месяцев текуще-
го года – уже 65 тысяч. 
Налицо явный рост невоз-
вратов.

– Центробанк эту 
тенденцию подтвержда-
ет: за последние пять лет 
просроченная задолжен-
ность кузбассовцев по 
кредитам выросла в 6,66 
раза. Сегодня граждане не 
могут вернуть банкам 
свыше 8 млрд. руб. – 10% 

или Как становятся 
должниками

Кредитомания, 

Массированная реклама настойчиво предлагает 
сегодня все новые банковские продукты, возможно, 
и вы, дорогой читатель, уже имеете какие-то 
обязательства перед банками.
Чем грозит заемщикам не просчитанная наперед 
жизнь взаймы? Этот вопрос стал главным  
при обсуждении за круглым столом редакции, 
где собрались банкиры, судебные приставы, 
представители коллекторских агентств и журналисты. 

от общей суммы долга. А 
кто чаще всего попадает в 
категорию неплательщи-
ков: заведомые мошенни-
ки? Кредитоманы, набира-
ющие множество мелких 
кредитов? Жертвы форс-
м а ж о р н ы х  о б с т о я -
тельств?

Ирина Щеглова:
– На первое место я бы 

поставила кредитоманов. 
Добавив к их характеристи-
ке определение «финансо-
во неграмотные». Эти люди 
не могут принять взвешен-
ное решение, потому что не 
в состоянии просчитать, 
что они могут позволить 
себе со своим уровнем зар-
платы.

Второе место занимают 
мошенники, которые бра-
ли кредит, изначально не 
собираясь его отдавать. 
Такие люди были и, навер-
ное, будут. Третье место – у 

тех, кто попал в трудные 
жизненные обстоятельс-
тва.

Сергей Костин:
– С точки зрения коли-

чества просроченных кре-
дитов, кредитоманы дейс-
твительно самые проблем-
ные. А если смотреть на 
сумму долга, больше всего 
проблем доставляют мо-
шенники. 
Илья КРУгляКОВ,  
руководитель 
отдела инкассации  
проблемной  
задолженности  
ОАО «Первое  
коллекторское бюро»:

– По данным нашего 
агентства, 77% всех долгов 
приходится на потреби-
тельские кредиты. 15% со-
ставляют автокредиты, и 
только 2% – ипотека.

Чаще всего в должники 
попадают кредитоманы. 
Бывают случаи, когда чело-
век набирает до 8 кредитов. 
При заработной плате 14 
тыс. руб. ежемесячные пла-
тежи по всем графикам 
составляют у него порядка 
30-35 тысяч. Соответствен-
но, расплатиться он не мо-
жет. 

Характеристики непла-
тельщиков, с которыми мы 
работаем, следующие. Их 
возраст за последний год 
увеличился в среднем до 37 
лет. Преимущественно это 
мужчины-горожане со 
среднеспециальным обра-
зованием. Но и доля жен-

щин-должниц достаточно 
велика. Средняя сумма 
долга у мужчин составляет 
98 тыс. руб., у женщин — 
22-23 тыс. руб. Большая 
часть «просрочки» по авто-
кредитам и потребитель-
ским займам приходится 
на мужчин (90% от всей 
задолженности в этой груп-
пе), в то время как на долю 
женщин приходятся в ос-
новном долги по кредит-
ным картам (86%).

Что касается заведомых 
мошенников, их доля со-
ставляет 1,5-2%. Выявить 
таких людей сложно, но 
возможно.

Действия заемщика-
физического лица квали-
фицируются по ст. 159 УК 
РФ (мошенничество) в том 
случае, если на стадии 
оформления займа он 
представляет заведомо 
ложную информацию о 
себе (о доходах, наличии 
займов в других кредитных 
организациях и т.д.). Собс-
твенно размер кредита на 
возбуждение уголовного 
дела не влияет: момент 
мошенничества фиксиру-
ется действиями физлица, 
направленными на получе-
ние материальных благ. 

Как показывает практи-
ка работы оперативных и 
следственных подразделе-
ний, в 70-80% случаев суды 
выносят по таким делам 
обвинительные приговоры. 
В лучшем случае осудят 
условно, в худшем – при-

дется отсидеть в тюрьме 
реальный срок. Таким об-
разом, большая часть кре-
дитоманов может быть 
признана мошенниками.

– Как банки могут ог-
радить себя от недобросо-
вестных заемщиков?

Ирина ЩеглОВА:
– Все эти годы мы рабо-

таем над методиками оцен-
ки рисков. И сегодня у «Бан-
ка Москвы» налажено взаи-
модействие с бюро кредит-
ных историй. Это очень 
действенный метод. Не-
смотря на то, что при пода-
че заявки наши специалис-
ты расспрашивают клиента 
о наличии у него кредитов 
в других банках и объясня-
ют, к каким последствиям 
может привести закредито-
ванность, многие люди 
скрывают реальную инфор-
мацию. При проверке через 
бюро она выясняется. 

Что касается проблем-
ной задолженности, она 
растет в основном по кре-
дитам, выданным до кризи-
са. А выданные сейчас де-
монстрируют более высо-
кий уровень ответственнос-
ти заемщиков: просрочен-
ных среди них менее одно-
го процента.

Сергей КОСтИн:
– В Сбербанке подход к 

выдаче кредитов достаточ-
но консервативный, поми-
мо залогового обеспечения, 
у нас активно используется 
поручительство. Достаточ-
но много кредитов, где у 

одного заемщика 2-4 пору-
чителя. Это позволяет нам 
более действенно взыски-
вать просроченную задол-
женность: исполнительный 
лист отправляется ко всем, 
кто официально трудоуст-
роен. Если приводить циф-
ры, это выглядит так. В 
кредитном портфеле Кеме-
ровского отделения СБ РФ 
порядка 40 тыс. заемщиков, 
из них около 2,5 тыс. в той 
или иной степени проблем-
ные. В категорию «судебни-
ков» попадают примерно 
1,5 тыс. человек. А с учетом 
их поручителей в качестве 
ответчиков мы рассматри-
ваем уже около 5 тысяч.

Ольга
КОнОВАльцеВА:
– В интересах банков 

при рассмотрении вопроса 
о выдаче кредитов направ-
лять запрос в соответству-
ющее структурное подраз-
деление судебных приста-
вов по месту жительства 
потенциальных заемщи-
ков. Чтобы узнать, нет ли в 
отношении их исполни-
тельных производств. Это 
позволит сразу отсеять тех, 
кто берет кредиты в разных 
банках и не гасит. Коорди-
наты наших подразделе-
ний размещены на сайте 
управления.

– Кто более уязвим в 
случае невозврата долга? 
Заемщик, против которо-
го выступает мощная 
машина: банки, судебные 
приставы, коллекторы, и 

все они вроде бы «прес-
суют» бедолагу? Или все-
таки банки, которые, 
несмотря на усилия на-
званных структур, с 
большим трудом возвра-
щают свои средства?

Илья КРУгляКОВ:
– Мне не нравится сло-

во «прессуют». Эти мето-
ды взыскания – из 1990-х 
годов. Сегодня и коллек-
торские агентства, и служ-
бы безопасности банков 
работают в рамках закона. 
Коллекторы осуществля-
ют розыск должников, 
ведут с ними переговоры. 
Банки, конечно, уязвимы: 
с некоторых должников 
взять действительно нече-
го. Но в определенной 
мере кредитные организа-
ции сами виноваты в этом. 
Повсеместные лозунги 
«Купи сейчас, плати по-
том» могут вскружить го-
лову вполне добропоря-
дочным гражданам.

Ольга
КОнОВАльцеВА:
– Больше всего уязви-

мы поручители. Когда 
заемщик по каким-то 
причинам прекращает 
выплаты по кредиту и 
выясняется, что он уже 
нигде не работает и иму-
щества у него нет, взыска-
ние обращается на доходы 
и имущество поручите-
лей. Исполнительный 
лист приходит к ним на 
работу, и бухгалтерия 
начинает удерживать 50% 
их заработка в пользу 
банка, у которого они ни-
чего не брали. А у них 
могут быть свои кредиты, 
и, поскольку денег на 
жизнь остается очень 
мало, формируется задол-
женность перед «их» бан-
ком… Я уж не говорю о 
том, что их имущество 
может быть описано и 
реализовано в погашение 
чужого долга. В основном 
поручители – люди из 
близкого окружения заем-
щика. Это тоже к вопросу 
о финансовой грамотнос-
ти населения.

Сергей КОСтИн:
– Только на первый 

взгляд кажется, что чело-
век, который не возвраща-
ет небольшой кредит, не-
уязвим, потому что взыс-
кать с него нечего. Даже 
признав задолженность 
безнадежной ко взыска-
нию, мы продолжаем воз-
буждать по ней исполни-
тельные производства. И 
до сих пор «помним» дол-
ги конца 90-х. Тот, кто 
сейчас не хочет сотрудни-
чать с банком, рано или 
поздно начинает получать 
гарантированные выпла-
ты – ту же пенсию, напри-
мер. А с нее долг будет 
удерживаться автомати-
чески – со всей пеней, ко-
торая набежала за эти 
годы. Жить в кредит – это 
нормально, весь цивили-
зованный мир так живет. 
Но жить нужно правиль-
но, выстраивая жизнь  
всерьез и надолго.

Сергей Костин. Ольга Коновальцева. Илья Кругляков.
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Из всего объема 
перерабатываемой  
в России макулату-
ры 75% приходится на 
изготовление туалет-
ной бумаги и картона 
(в т.ч. гофрокартона) 
для упаковок. Пятая 
часть перерабатыва-
ется для изготовле-
ния кровельных мате-
риалов. Из всех пред-
приятий, заводов и 
мини-заводов по пере-
работке макулату-
ры в России две трети 
предприятий макула-
туру перерабатыва-
ют в картон и бумагу, 
а одна треть исполь-
зует макулатуру в 
выработке кровель-
ных материалов. 

Дело пионеров 
живет

Компания «Экстра 
2000» Сергея Елонова 
недалеко от кемеровско-
го «Азота». База исполь-
зуется по «советскому» 
назначению – макула-
турному. Как и прежде, 
тут на складах бумага. 
Только во дворе теперь 
современная техника 
– погрузчик и голланд-
ский пресс, выдающий 
кубы по 450-470 кг. Хотя 
250-300 тонн бумаги в 
месяц с одного только 
Кемерова, которые ком-
пания отправляет на 
перерабатывающие за-
воды, и сегодня в основ-
ном результат ручного 
труда. Ничего другого с 
советских времен тут не 
придумано. 

Мотивы, «двинувшие» 
бывшего коммерческого 
директора строительной 
компании Сергея Елоно-
ва в 2004 году в бумаж-
ный бизнес, классиче-
ские для любого перера-
ботчика. Отходы – вечны, 
подумал он, когда друг с 
«Кузбасского скарабея» 
рассказал о потребно-
стях его производства 
в бумаге. Кемеровский 
«Кузбасский скарабей» 
тогда выпускал руберо-
ид, но, когда на рынке 
появился сильный кон-
курент – «Алтайкровля», 
на заводе задумались о 
смене профиля. Выбра-
ли переработку бумаги, 
чем, собственно, и на-
чали формировать сбор 
макулатуры в Кемерове 
не по-советски.

– Поначалу приез-
жали в магазин, догова-
ривались с грузчиками, 
чтобы они складирова-
ли упаковку. Мы заби-
рали, расплачивались, 
как договоримся. Сейчас 
везде договоры. Цену, 

Отходно-доходные места-3
Место  
третье: Макулатурное

– Как вас называть? 
Макулатурщик? – 
спрашиваю  
у предпринимателя 
Сергея Елонова, 
главного сборщика 
бумажных отходов  
в Кемерове.
– Формально 
нет. Покупаем – 
продаем бумагу! Так в уставных документах 
написано: оптово-розничная торговля.
– А по сути-то?
– Ну, хотите, называйте меня «сырьевщик» 
или «старьевщик». Мне не обидно.  
Деньги не пахнут.
Отшутится так сегодня может любой 
сборщик бумажных отходов. Между тем 
сбор и переработка отходов сегодня – одна 
из немногих сохранившихся с советских 
времен «отходных» отраслей. Тому  
в Кузбассе одна причина. То, что бросило 
государство, «подобрал» надежный бизнес. 
Осталось теперь этот бизнес… посчитать.

которую мы платим тем 
же магазинам за картон, 
устанавливает завод – пе-
реработчик. Мы работаем 
с четырьмя такими – «Куз-
басским скарабеем», ком-
бинатами в Набережных 
Челнах и в городе Учалы 
в Башкирии, «Алтайкров-
лей». Прессуем на базе в 
Кемерове и отправляем 
на заводы, – описывает 
эволюцию своего бизнеса 
Елонов.

«Экстра 2000» соби-
рает бумагу в Кемерове 
и его окрестностях. Ее 
базы есть еще в Томске, 
Красноярском крае и на 
Горном Алтае. А парт-
неры собирают бумагу и 
картон (компания в свое 
время поставила местным 
предпринимателям прес-
сы) в Яшкине, Анжеро-
Судженске, Березовском, 
Юрге, Ленинске-Кузнец-
ком, Белове, Полысаеве, 
Гурьевске, Новокузнец-
ке, Прокопьевске, Кисе-
левске, Междуреченске, 
Осинниках и Мысках. В 
целом 700-800 тонн бу-
мажных отходов через 
нее уходит из Кузбасса на 
переработку.  Предпри-
ниматель – крупнейший 
кемеровский заготовитель 
бумаги. Но оценить ни 
его «вес», ни в целом бу-
мажный рынок в области 
никто не возьмется…

трудности 
взвешивания

Проблема,  говорит 
Елонов, в том, что нет даже 
официальных данных, 
сколько бумаги в области 
образуется. В официаль-
ном отчете Росприрод-
надзора о накоплении 
отходов в регионе за 2010 
год нет строки о твердых 
бытовых отходах (ТБО), 
не говоря уже о бумаге. 
Так, из более чем 1,8 млрд 
тонн отходов прошлого 
года 98% – результат дея-
тельности угольщиков. 
А 2% приходится на всех 
остальных – металлургов, 
химиков, энергетиков, 
селян и нас с вами. На 
официальный же запрос 
«Кузбасса» о том, сколько 

ТБО образуется в регионе, 
в ведомстве, посчитав весь 
коммунальный мусор, 
отходы от жилищ, сооб-
щили, что в прошлом году 
в регионе образовалось 783 
тыс. тонн ТБО. Это почти 
на 100 тыс. тонн больше, 
чем в 2009 г.

Оценить, сколько в 
этой «куче» бумаги, счи-
тает Сергей Елонов,  мож-
но, если иметь «доступ» к 
полигонам ТБО. Недавно 
«Экстра 2000» получила в 
аренду полигон в Томске:

– К концу лета, думаю, 
разберемся, что к чему. Но 
это будет томский рынок, 
а в Кузбассе мы опери-
руем только объемами 
своих поставок и смотрим 
на работу коллег. Вторая 
серьезная по объемам 
компания – «Вторресурс». 
В Кемерове наши объемы 
сравнимы. Но подсчитать 
разные мелкие компании, 
которые у нас собирают 
бумагу «набегами», не-
возможно. Да и сколько 
бумаги просто сжигается, 
особенно в частном секто-
ре, никто не знает.

По словам главы ке-
меровского МП «Спецав-
тохозяйство» Анатолия 
Сомикова, отвечающего 
за полигоны ТБО, сегодня 
приходится оперировать 
действующей нормой на-
копления общего мусора 
в городе – 1,73 кубометра 
на жителя в год. Но уста-
новлена она была в 1997 
году. Понятно, что с тех 
пор упаковки в наших 
мусорных ведрах только 
прибавлялось. Последние 
оценки, которые фигу-
рировали в различных 

докладах на «мусорную» 
тему, давал комитет Со-
вета Федерации по науке, 
культуре, образованию, 
здравоохранению и эко-
логии. По его данным, 
средняя российская се-
мья из четырех человек 
ежегодно выбрасывает 
100 кг макулатуры (боль-
ше только пластмассы – 
150 кг). Большие объемы, 
даже чисто по визуальным 
оценкам, содержимого 
мусорных контейнеров 
вообще склоняют к тому, 
что бумага сегодня и со-
ставляет бОльшую часть 
ТБО. Как считает Ана-
толий Сомиков, бумаги, 
картона, различной тары 
в мусоре может быть до 
трети от всего объема ТБО, 
свозимого на полигоны. 

Однако в новокузнец-
кой компании «ЭкоЛэнд», 
эксплуатирующей совре-
менный полигон ТБО с 
сортировочной линией, 
такие оценки считают за-
вышенными. На полигон 
ежемесячно поступает по-
рядка 9 тыс. тонн отходов. 
Из них извлекается лишь 
240-250 т бумаги и 30 т 
картона для переработки. 
Впрочем, и тут призна-
ют, что реально бумаги в 
мусоре больше: далеко не 
весь мусор может в итоге 
стать вторсырьем. К тому 
же едва ли не главные «по-
ставщики» бумаги – торго-
вые предприятия напря-
мую работают с такими 
компаниями, как «Экстра 
2000». И это – основная 
доля рынка. По оценкам 
«ЭкоЛэнда», в Новокузнец-
ке ежемесячно образуется 
до 700 тонн бумаги.

Бумажный бум, 
переходящий  
в дефицит?

К чему все эти под-
счеты? На этот вопрос 
переработчики отвечают 
просто: «Нам не хватает 
бумаги!» Заводы, пере-
рабатывающие макула-
туру, ориентируются в 
основном на пищевиков. 
Те – на наше потребление, 
которое растет. Это в кри-
зис все сидели без работы, 
говорит Игорь Косинов, 
гендиректор «Кузбасского 
скарабея»:

«Производство упа-
ковки сокращалось, мы 
снизили обороты до ми-
нимума. Соответственно 
и не принимали макула-
туру». Теперь же вот-вот 

начнется новый сезон 
роста спроса на упаковку 
(бумага –  дело сезон -
ное, потому что летом 
потребление продуктов 
снижается). «Добытчи-
ки» макулатуры забива-
ют склады, «Кузбасский 
скарабей» ремонтирует-
ся, чтобы снизить свои 
затраты на производство. 
Все ожидают только рост 
спроса. Именно поэтому 
им и нужно знать, сколь-
ко и где бумаги можно 
взять.

Пока, признаются пе-
реработчики, собираются 
только бумажные «слив-
ки». С магазинами схемы 
отработаны, на полигонах 
ТБО (где это возможно) – 
тоже. «Рыться» в мусоре 
глубже – затратно. Далеко 
не каждая управляющая 
компания заинтересована 
в организации раздель-
ного сбора мусора: кому 
нужны лишние пробле-
мы с дополнительной 
оплатой с жильцов. Но, 
с другой стороны, сами 
переработчики говорят, 
что не с каждым микро-
районом работать будет 
выгодно. Одно дело новый 
и богатый дом, жильцы 
которого много покупают, 
т.е. гарантируют бумаж-
ный поток, другое – «хру-
щевка», в которой живут в 
основном «малоотходные» 
пенсионеры.

Между тем, как счита-
ют эксперты, если бы цена 
за сданные килограммы 
макулатуры была выше, 
было бы гораздо больше 
желающих и просто сда-
вать бумагу, и организо-

вывать раздельный сбор 
мусора. 

4 рубля за кило сей-
час, более 6 рублей зи-
мой – в таком пределе 
цены на макулатурном 
рынке. Складываются 
они, уверяют «заготови-
тели», от уровня, кото-
рый диктуют большие 
заводы-переработчики. 
Но Игорь Косинов на 
это замечает, что и сами 
поставщики макулату-
ры «не дорабатывают». 
Показательно, что они 
оказались не готовы к 
посткризисному росту 
спроса. Но это – текущий 
момент. Завтра, считает 
он, ситуация на рынке 
изменится кардинально. 
Уже сейчас в Сибири 
наметился переизбыток 
мощностей по выпуску 
гофрокартона. При этом 
заявлены проекты по 
строительству завода, 
которые потребуют дру-
гого сырья. Если бизнес, 
подхвативший когда-то 
советскую «макулатур-
ную» систему, вовре-
мя не сориентируется, 
то через несколько лет, 
полагает гендиректор 
«Кузбасского скарабея», 
он вообще перестанет 
быть актуальным.

Сергей Елонов тем 
временем утверждает, 
что «лучше бумажной 
упаковки» мир еще ни-
чего не придумал. А что 
до «переориентации», 
то на все, говорит он, 
«нужны деньги». Кото-
рые любому «сырьев-
щику» не так-то просто 
найти:

– У нас нет острых 
проблем.  Но всегда 
же хочется развивать-
ся. Сегодня достаточ-
но открыть Интернет, 
чтобы понять, в каком 
направлении двигаться, 
какую новую технику 
купить. Мы сегодня и 
ПЭТ-бутылкой занима-
емся. Хотелось бы улуч-
шить схему подготовки 
ее к переработке. Новая 
техника нужна и для бу-
мажного направления. 
Но всякий раз, когда за-
ходит об этом речь, счет 
идет не на один миллион 
рублей. Свободных де-
нег на это нет.

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Продолжение,  
см. серию публикаций 

12 апреля и 2 июня.

Татьяна  
ДУМЕНКО.

Макулатурное дело во многом по-прежнему ручное.

Только в Кемерове с этой базы уходит 250-300 тонн бумаги в месяц.

Сергей Елонов. 

кросс на мотоциклах  
и каблуках
Поистине зрелищным стало 
празднование Дня молодежи 
в Мариинске.  Помимо 
творческих выставок мастеров 
и художников, концерта, 
награждений и салюта,  
здесь состоялись необычные 
мероприятия, да еще  
и в экстремальных условиях.

Мотокросс с участием двадца-
ти спортсменов области на берегу 
реки Кии не остановили проливной 
дождь и град размером с крупный 
горох. Ни спортсменам, ни много-
численным любителям этого вида 
спорта, болельщикам, осадки не 
помешали получить удовольствие 
от азартных гонок. Первыми старто-
вали два юных участника: одному из 
них 2,5 года, другому 6 лет. Техника, 
на которой они выступали, серьезная 
- настоящие японские мотоциклы, но 
детского размера. Затем состязались 
юноши в возрасте от 12 до 15 лет 
на технике высокого класса, треть-
ими стартовали ветераны спорта. 
Как пояснил присутствовавший на 
мотокроссе президент федерации 
мотоспорта в Кемеровской области 
Петр Болкунов, трасса для гонок 
была изготовлена практически за 
день до мероприятия, поэтому 
очень проста: нет трамплинов, и 

зрители не увидели экстремальных 
прыжков и высокой скорости. Зато 
драйв участники и зрители полу-
чили от труднопроходимой трассы, 
размытой дождем: грязь летела 
из-под колес мотоциклов фонтаном, 
и спортсменам стоило невероятных 
усилий преодолеть дистанцию, про-
езжая по грязевой каше. 

Примечательно, что последний 
мотокросс проходил в Мариинске 25 
лет назад. Спортсмены видят в своем 
визите после столь продолжительно-
го времени надежду на возрождение 
мотоспорта в провинциальном горо-
де. Один из участников кросса мастер 
спорта и чемпион России кемеров-
чанин Дмитрий Лазарев пояснил 
«Кузбассу», что сегодня мотоспорт 
из-за дороговизны не так популярен, 
как того хотели бы жители региона: 
существует он только за счет частных 
инвесторов, поскольку стоимость 
самого простого гоночного мото-
цикла в пределах 200 тысяч рублей, 
профессионального – миллион. В 
завершение мотокросса мариинцев 
ждал сюрприз: с неба спустились… 
парашютисты. 

Чуть позже на площади возле 
парка отдыха состоялся еще один 
скоростной кросс: забег девушек на 
стометровой дистанции в свадебных 
платьях и на каблуках. В «Свадебном 
переполохе» приняли участие как 

замужние, так и свободные предста-
вительницы слабого пола. Туфли с 
каблуками не ниже 9 сантиметров 
стали основным условием. Подобрав 
пышные платья и воодушевившись, 
восемь девушек за считаные секунды 
«пролетели» сто метров. Приз – со-
товый телефон – достался четырна-
дцатилетней участнице Валерии 
Исайчиковой. 

- Я долго тренировалась, - расска-
зывает победительница. - Надевала 
каблуки и бегала вечерами. Я еще не 
невеста, но парень у меня есть. Он сей-
час в армии. Теперь буду ему звонить 
и писать SMS с нового телефона.

Наталья СВИРИДОВА.
Фото автора.

Уважаемые кузбас-
совцы! Ежедневно по те-
лефону «прямая линия» 
вы можете обратиться с 
вопросами к руководи-
телям исполнительных 
органов государствен-
ной власти Кемеровской 
области, иных органов 
и организаций. С 4 по 8 
июля 2011 года с 15.00 до 
17.00 вас ждут:

4 июля - Степин Ев-
гений Иванович, на-
чальник департамента 
труда и занятости на-
селения Кемеровской 
области, тел. 35-41-60;

5 июля – Кравченко 
Андрей Викторович, 
начальник департамен-
та строительства Кеме-
ровской области, тел. 
58-55-45;

6 июля – Сергеев 
Алексей Станиславо-
вич, заместитель губер-
натора Кемеровской 
области по вопросам 
социальной политики, 
тел. 36-84-88;

7 июля - Елина Ольга 
Викторовна, замести-
тель губернатора – руко-
водитель аппарата адми-
нистрации Кемеровской 
области, тел. 58-17-51;

8 июля - Пахомо-
ва Елена Алексеевна, 
и.о.начальника департа-
мента образования и нау-
ки Кемеровской области, 
тел. 36-43-21.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской 
области – 58-41-97.

к власти с вопросом

ракурс

благоустройство

В городе вот уже ше-
стой год реализуется 
комплексная програм-
ма, в рамках которой 
расширяются внутри-
квартальные проезды, 
выполняется ямочный 
ремонт, во дворах по-
являются спортивные 
и детские площадки. 
Благодаря этой про-
грамме благоустроено 
75 дворов.

   В нынешнем году 
предстоит выполнить 
капитальный ремонт и 
благоустройство еще 13 
дворов.

Глядя на то, как пре-
ображаются придомо-
вые территории, многие 
горожане с нетерпением 
ждут, когда же дойдет 
очередь и до их двора. 
Им хочется, чтобы  и их 
территория была при-
влекательной, уютной и 
комфортной. Ведь двор - 
лицо дома. А некоторые 
инициативные жильцы, 
не дожидаясь, пока в 
их двор зайдут благо-
устроители, стараются 

Приходите, дети,  
в африку гулять!
Лето – пора благоустройства.  
27 млн. рублей из городского бюджета 
Междуреченска направлено в этом 
году на обустройство дворовых  
и внутриквартальных территорий. 

придать территории от-
личный от других вид.

Например, африкан-
ские джунгли с крокоди-
лами, слонами и жира-
фом появились недавно 
во дворе по улице Лукия-
нова, 7. Жильцы дома ре-
шили не дожидаться уста-
новки игровой площадки, 
а сами создали ей альтер-
нативу. Понадобились им 
для этого лишь предме-
ты, которые мы обычно 
отправляем на свалку. 
Инициативу и фантазию 
проявил  Петр Мущенко, 
ветеран-автомобилист, а 
поддержали его соседи 
и ребята-подростки. Они 
смастерили высокие паль-
мы из темно-коричневых 
пластиковых бутылок, 
сделав на каждой надрезы 
и нанизав их сначала на 
вбитые в землю метал-
лические штыри, а затем 
друг на друга, самый верх 
пальм украсили нарезан-
ными лентами пласти-
ковой зелени из бутылок 
соответствующего цве-
та. А слонов, зубастых 

крокодилов и розовых 
фламинго соорудили из 
бросовых автомобиль-
ных шин, раскрасив их 
в яркие веселые цвета. И 
дешево, и необычно!

В обустройство двора 
внесли свою лепту все, 
кому идея показалась 
интересной. Пенсио-
нерки принесли с дачи 
цветы, высадили и офор-
мили клумбы. И двор 
теперь не узнать. Здесь 
всегда много детей, а 
вечером приходят от-
дохнуть в свою Африку 
и взрослые.

Чудесный замысел 
и его столь простое во-
площение привлекают 
и горожан из других 
дворов. И вот уже то тут, 
то там на других улицах 
появляются творения 
самодеятельных дворо-
вых дизайнеров - гра-
циозные белые лебеди, 
вырезанные из старых 
автомобильных шин, 
затейливые клумбы, 
оформленные крупными 
камнями, выложенными  
в форме различных зве-
рушек. Фантазия людей, 
которым не все равно, 
как будет выглядеть их 
двор, просто неисто-
щима. 

Людмила   
ХУДИК.
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Игорь 
АЛЕХИН.

Темой 
традиционного 
агроопроса  
стали учителя.  
Те самые, 
у которых 
учатся жизни, 
профессии, 
на которых 
равняются  
многие годы.
Место опроса – 
кромка поля.

Николай НЕКРАСОВ, 
главный агроном 

СХПК «Элита», 
Топкинский район:

- Первым учителем 
был, конечно, отец, 1941 
года рождения. Образова-
ние – два класса, всю жизнь 
на тракторе… В школе это 
был Анатолий Петрович 
Петренко, учитель биоло-
гии. Его заслуга, что я 
именно в агрономы по-
шел, потому что душа 
лежит и к железякам. С 
ним вместе работали на 
пришкольном участке, он 
дал интерес к растениям... 
И, конечно, Евгений Алек-
сеевич Шачнев, главный 
агроном, потом директор 
нашего совхоза. Он меня 
таскал по полям, учил, 
объяснял. Вместе прохо-
дили многие километры. 
У меня образование заоч-
ное, после армии работал 
трактористом, учился. И 
он меня конкретно натас-
кивал, а сам очень силь-
ный специалист, настоя-
щий трудоголик. Жаль, 
что он ушел в фермерство. 
Не думаю, что там легче. 
Садились вместе в «уазик» 
и гоняли по полям. И он 
показывал: вот это такое 
поле… вот этот вредитель 
так называется, с ним так 
надо бороться… Много 
внимания уделял химпро-
полке, разъяснял все до 
мелочей…

Сейчас сам руководи-
тель, понимаю, что к каж-
дому нужен персональный 
подход: коллектив разно-
образный, от сопливых 
юнцов, которые сразу пос-
ле школы пришли, до тех, 
кто уже на пенсию собира-
ется. Этому я, кстати, тоже 
у Евгения Алексеевича 
учился. Он мог и кулаком 
приложить... Было и у 
меня несколько раз, куда 
деваться, это когда с пья-
ными, они же другого раз-
говора не понимают. 

Учиться приходится 
все время. Я даже таких 
людей не понимаю, кото-
рые говорят: я все знаю, я 
все умею. У нас постоянно 
новые культуры – то рапс, 
то сурепица, новая техни-
ка. Нынче в первый раз 
гречиху посеяли – 40 гек-
таров.

Анатолий ГОРЕНСКИЙ, 
начальник Тисульского 

управления  
сельского хозяйства:

- У меня было много 
хороших учителей. Пер-
вый агроном, с которым 
довелось работать, – Вячес-
лав Михайлович Основа, 
это 1975-1977-й, он тогда 
работал главным агроно-
мом в совхозе «Чебулинс-
кий». Потом стал началь-
ником управления. Расска-
зывал, показывал, прове-
рял. 

Мне больше попада-
лись воспитанные, пони-
мающие руководители, 
которые, даже если что-то 
накосячил, не так сделал, 
не будут прилюдно ругать, 
отведут в сторонку, погово-
рят один на один. За но-
вым всегда тянулись. 

Маврычев Виктор Пет-
рович, очень грамотный 
агроном был. Он нас, моло-
дых, поддерживал во всех 
вопросах, мы могли свое 
мнение высказывать, и он 
прислушивался, и если 
наши мысли казались вер-
ными, всегда соглашался. 
Никогда не говорил: только 
так и никак больше…

Вот и я никогда не стес-
няюсь спрашивать – меня 
так учили, я так учу. Когда 
спрашиваешь, краснеешь 
одну или пять минут, по-
том все про это забудешь. 
А когда ошибешься, совер-
шишь ошибку, потом мо-
гут вспоминать всю жизнь: 
помнишь, тогда накося-
чил?!  Всегда молодым го-
ворю: «Не стесняйся, спра-
шивай, в лоб никто не 
ударит!»

Нынешнее ощущение 

– очень мало молодежи 
инициативной, может, мы 
не настраиваем их на само-
стоятельность. Наше поко-
ление, по-моему, было в 
этом плане активнее. Мо-
жет, мы были научены ра-
ботать еще с детства, ведь в 
первый класс пошел – воло-
куши уже пацанами вози-
ли. Мы старались в лес идти, 
бежать на речку, на конях 
охота покататься было – по-
могали конюху. А у них те-
левизор, компьютер, сото-
вый телефон… По внуку 
смотрю, ему шестой год, – 
он в компьютере уже боль-
ше меня в некоторых вопро-
сах понимает… 

Валерий БАБИЧЕВ, 
фермер,  

Ленинск-Кузнецкий 
район:

- Рядом с нами хозяйс-
тво Сафонова Николая 
Петровича «Весна». Лич-
ность, чисто от земли, хо-
роший специалист, чело-
век замечательный. У него 
все уникально, все делает с 
умом, по-научному, по-
хозяйски. Бывает ли, что 
ошибается? Ошибаются 
все, не ошибается тот, кто 
ничего не делает. Самое 
трудное у нас, что мы все 
всегда принимаем реше-
ния. Если человек не мо-
жет принимать решения 
или тормозит, то это уже 
минус сразу во всем… 
Учиться у него можно все-
му: организации труда, 
технологии… Но таких 
людей вокруг много. Кос-
тяк руководителей хо-
зяйств в области в основ-
ном уже устоявшийся, 
зрелые и опытные люди, 

всю жизнь в сельском хо-
зяйстве, другой работы, 
как говорится, у них нет.

Отец тоже работал в 
сельском хозяйстве, тракто-
ристом. Главное, что дал, – 
трудолюбие. И если что 
говоришь – делать. У него 
было всегда: сказал, потом 
проверил, вовремя ли, пра-
вильно ли. И у меня так. Не 
то, что сказал и уехал. Обя-
зательно проверить… Нас в 
семье четыре брата и сестра. 
С детства и скотину держа-
ли, и косили – как все. Быва-
ло, драл. Я? Нет, сейчас 
времена маленько другие. 
Сейчас какой кнут? Голос, 
интонация, больше с ними 
никак…

Анатолий ДИГАНОВ, 
заместитель 

начальника управления 
сельского хозяйства  

и перерабатывающей 
промышленности 

Кемеровской области:

- Для меня примером 
был Лучшев Виктор Пет-
рович. Человек, знающий 
сельское хозяйство от и до. 
Он тогда работал первым 
секретарем Топкинского 
райкома партии, я – обыч-
ным зоотехником. Он знал 
каждого человека в районе, 
все знал и про меня, всю 
технологию производства 
знал, каждую корову. И 
просто был душевный че-
ловек, который понимал и 
всем помогал. Мог, если 
надо, и кулаком по столу, 
но мог и объяснить так, что 
человеку станет стыдно. Он 
слышал человека.

Коптенков Николай 
Алексеевич, председатель 
райисполкома. Всю жизнь 

проработал в районе, болел 
душой за сельское хозяйс-
тво, гениальный был чело-
век, рано умер… Тоже знал 
село от и до, от доярки до 
руководителя. И тоже мог 
потребовать и помочь. Че-
ловечные люди, сейчас та-
ких не встречаю. Воспита-
ние такое было, закалка.

Но были настоящие 
люди и в простом народе. У 
меня в совхозе «Топкинс-
кий» работал обычный 
скотник, Владимир Марте-
мьянович Костюра. Всю 
жизнь на выращивании 
молодняка, награжден тре-
мя орденами, медалями, 
простой мужик. Ему весной 
отдавали телок под покры-
тие, он уходил на шесть 
месяцев, мы его не видели, 
не слышали, а осенью при-
водил покрытых нетелей 
шикарной весовой катего-
рии, шикарной упитаннос-
ти. Знал, как напоить, как 
накормить, как пасти. Гени-
альный человек! Был у него 
какой-то костромской говор 
непонятный, сам честный, 
трудолюбивый, ответствен-
ный. Зарабатывал невероят-
ные деньги по тем време-
нам, был непьющим и неку-
рящим.

У нас было тогда 20-30 
скотников, этот был ориги-
нал. Был человек увлечен-
ный, уникальный. Он все 
про телок знал не из книг, 
а по жизни. Такие люди 
встречаются нечасто. Мне, 
главному зоотехнику с 
высшим образованием, 
было чему у него учиться. 
Он мог делать по-своему, 
не как другие, но у него 
всегда был результат. Мы 
ему абсолютно доверяли, 
мы не взвешивали его скот 
по полгода! 

Анатолий ДОЛБНЯ, 
директор  

совхоза «Маяк», 
Герой Кузбасса, 

Промышленновский 
район:

- Первый учитель – 
отец. Научил всему: быть 
справедливым в жизни, 
работать, правильно мыс-
лить и идти верной доро-
гой. И отвечать за свои 
поступки. 

Главный наставник – 
Герой Социалистического 
Труда директор совхоза 
«Заря» Калин Василий 
Игнатьевич. Второй учи-
тель – всегда на него рав-
нялся – мой первый дирек-
тор треста «Свинопром», в 
состав которого входил 
наш совхоз,  Полецков 
Владимир Никитович. 
Человек от бога, професси-
онал высочайшего уровня, 
очень сильный свиновод, 
сильный политик и очень 
сильный человек.

Были учителями руко-
водители Промышленнов-
ского района, где в 1975 

году стал директором, – 
Ясько Иван Иванович, 
Шевцов Константин Лукь-
янович, Рябцев Николай 
Григорьевич, Сафонов Се-
мен Андреевич – такие 
маститые руководители! 
Федирко Григорий Матве-
евич, Герой Социалисти-
ческого Труда… Их много, 
от них можно было почер-
пнуть все, что необходимо 
для жизни.

Сейчас вокруг смотрю 
– много людей хороших, но 
таких не вижу.  Сужу о че-
ловеке по результату, тогда 
они были очень серьезны-
ми. Как правило, сочета-
лось, что если он професси-
онал, то и отличный чело-
век. Ведь профессионалом 
может стать только тот, кто 
знает жизнь и работу не 
понаслышке. И личным 
примером может увлечь 
людей. А Промышленновс-
кий район тогда был очень 
силен, всегда был лидером. 
Люди работали подолгу, 
стабильно, был результат. 
Они мне говорили: если 
хочешь заниматься делом 
– занимайся. А будешь бол-
тать – ничего у тебя не будет, 
одни разговоры.

Василий МЕДВЕДЕВ, 
фермер,  

Яшкинский район:

- Родился в Алтайском 
крае, там начинал свою 
сельскохозяйственную де-
ятельность, руководителем 
был Никифоров Владимир 
Иванович, крупное хозяйс-
тво, занимает 37-е место в 
России. 

Отец, мать учили, что 
работать надо с утра до-
темна. В школе собирали 
колоски, сейчас кому ска-
жи – не поверят, что такое 
было.

В сельском хозяйстве кто 
рано встает, тому бог пода-
ет. Это необходимость. Не 
заготовишь вовремя корма 
– останешься без них. Не 
посеешь вовремя – оста-
нешься без хлеба. На все 
есть сроки, опоздать нельзя. 
Проспал – все.  Кто не успел, 
тот опоздал. Но главное – 
надо быть по жизни челове-
ком. Когда будешь честным 
и справедливым – к тебе и 
люди потянутся, будут ува-
жать, будет результат. Ну, и, 
конечно, грамота нужна. А 
когда честный и нормаль-
ный человек, это передается 
и детям. Я лично воспитал 
троих детей, есть внуки. 
Они смотрят на меня, надо 
показывать пример. Как их 
воспитывать, если станешь 
врать?

Сейчас кто наглее, тот 
и выживает. Бизнес, кон-
куренция, но все равно 
надо оставаться челове-
ком. Кого-то новая жизнь 
ломает, но в основном 
нормальные люди так и 
остаются людьми.

иУченики  
Учителя

Фото Федора Баранова.
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Мариинский дом 
на Набережной

- Здесь все сделано си-
лами жителей, - показыва-
ет детскую игровую пло-
щадку и многочисленные 
цветочные клумбы жи-
тельница многоквартир-
ного дома № 151 на улице 
Набережная Валентина 
Мыльникова. Восемь лет 
она является председате-
лем домового комитета. -  
Здесь был пустырь. Когда 
проводили капитальный 
ремонт дома, трубы оста-
лись, из них мы решили 
сделать ограждение, каче-
ли, турники, столики. На-
няли сварщиков. На нашу 
просьбу о помощи от-
кликнулись администра-
ция города и ЖЭК: завезли 
песок, гравий, материал, 
краску, а мы уже строили, 
делали клумбы, сажали 
цветы и кто как фантази-
ровал, так и раскрашивал 
площадку. Из пней «мухо-
моры» сделали, на столе 
шахматную доску нарисо-
вали… 

Пока Валентина Пав-
ловна демонстрировала 
достижения в благоуст-
ройстве своего двора,  
местные ребятишки с удо-
вольствием резвились на 
площадке, иногда с любо-
пытством поглядывая в 
нашу сторону. Женщина 
поясняет, что «Солнышко» 
(так назвали жильцы игро-
вую площадку) притягива-
ет к себе детей со всей ок-
руги, а вечерами даже 
взрослых.

- Мы стали жить друж-
нее, - улыбается добро-
душный домком. –  Когда 
первую денежную пре-
мию и грамоту получили 
за победу в городском 
конкурсе по благоустройс-
тву, в номинации «Луч-
ший двор», деньги потра-
тили на обустройство пло-
щадки и немного на праз-
дник. Накрыли во дворе 
стол: скатерти принесли, 
самовары, украсили все 
воздушными шарами, ку-
пили пять килограммов 
печенья, конфет, газиров-
ки, мужчинам-помощни-
кам - напитки покрепче, 
наготовили салатов. Такой 
был праздник! Двадцать 
пять ребятишек пришли, 
а взрослых больше полу-
сотни, и конкурсы были, и 
танцы! 

Наград у жильцов дома 
№ 151 по улице Набереж-
ная сегодня накопилось 
более десятка. Дважды 
они становились победи-
телями муниципального 
конкурса и в номинации 
«Лучший подъезд». И это 
неудивительно: на подо-
конниках в подъездах жи-
вые цветы и оригами, а на 
стенах – художественная 
роспись, выполненная са-
мими жителями. Она со 
смыслом. К примеру, кра-
суется на стене рыжий кот 
с рыбой - это жильцы сде-
лали приятное соседу 
Юре, заядлому рыбаку. Но 
оказалось, что дом на На-

бережной уже не оригина-
лен - соседи переняли 
опыт.

Кто это сделал? 
Пушкин?

Еще одна детская пло-
щадка в Мариинске при-
влекает внимание местной 
детворы. На улице Пуш-
кина в частном секторе 
расположился красочный 
городок. Построили его 
местные жители. 

- На нашей улице жи-
вет одна молодежь и де-
тей очень много, - расска-
з ы в а е т  п р е д с е д а т е л ь 
уличного комитета Анто-
нина Ведерникова. - И мы 
решили сделать детскую 
площадку. Повод был 
неприятный. Мальчишки 
играли в футбол, а по 
дороге на большой скоро-
сти «летел» автомобиль. 
Мяч под колеса покатил-
ся - мальчишка за ним. 
Водитель в сторону еле 
успел свернуть. Все обош-
лось. Но после этого я 
пошла по соседям агити-
ровать: ну что же мы, 
ничего для наших детей 
не можем сделать? Схо-
дила я в администрацию 
города с просьбой выде-
лить нам пиломатериал, 

шлак и гравий. Нам по-
могли. Своими силами 
мы бы никогда это не ос-
воили. Работы было очень 
много, целое лето строи-
ли: бревна таскали, дела-
ли опалубку (болото же), 
возили шлак, потом гра-
вий, огородили все шта-
кетником, нашли забро-
шенные качели, перевез-
ли и выправили. В этом 
году все покрасили, а 
осенью хотим посадить 
деревья. 

Теперь дети с улицы 
Пушкина, да и всего мик-
рорайона играют в безо-
пасном месте и под при-
смотром: на площадке 
молодые мамочки сидят 
со своими малышами, 
заодно приглядывают и 
за другими детками. Их 
здесь действительно мно-
го, только на улице Пуш-
кина проживают 30 ребя-

тишек. Как утверждает 
Антонина Ведерникова, в 
большинстве семей по 
два, три и даже четыре 
ребенка. Сама инициатор 
совсем не детского строи-
тельства уже на пенсии, 
однако ее молодости и 
внешней, и душевной 
можно позавидовать. «Ре-
цепт – хорошо относить-
ся к людям, быть добрее. 
Доброта - она залог здо-
ровья», - смеется Антони-
на Павловна. Пока участ-
вовать в конкурсах «пуш-
кинцам» не приходилось. 
Но все еще впереди. В 
планах организовать ве-
чера поэзии для детей, 
ведь улица-то с громким 
именем. А портрет вели-
кого поэта уже висит на 
детской площадке.

Что за человек 
этот домком!

Николай Пищелин – 
человек-праздник. Для 
жителей родной улицы 
Кутузова он постоянно 
организует конкурсы, кон-
церты, чаепития. Каждое 
событие — от установки 
мусорных контейнеров, 
которые «выпросили» 
жильцы у службы благо-
устройства, до празднова-
ния Нового года — здесь 
превращается в интерес-
ное мероприятие. Нико-
лаю 35 лет, он работает 
разводным стрелком на 
железной дороге, а в сво-
бодное время председате-
лем уличного комитета.

Рассказ о себе он начал 
с показа многочисленных 
публикаций в местной 
газете. Вот он построил 
горку в виде русской печи 
и даже протопил ее, пос-
тавив ведро с горящей бу-
магой в печь так, что дым 
шел из снежной трубы. В 
другой раз нарядился Де-
дом Морозом и отправил-
ся повеселить народ на 
родник, где на Крещение 
люди набирают целебную 
воду. Каждый год на улице 
Кутузова он вместе с же-
ной и соседями строит 
снежный городок для де-
творы и организует праз-
дник улицы, на который 
приглашает всех имени-
тых мариинских певцов. И 
еще постоянно награжда-
ет всех активных участни-
ков за любую даже самую 
малую помощь в благоус-
тройстве улицы грамота-
ми и подарками от спон-
соров, которых находит 
сам. У него и самого наград 
великое множество. В 2009 
году Николай Пищелин 
стал победителем муни-
ципального конкурса «Че-
ловек года-2009», годом 
ранее получил социаль-
ную звезду. Только глав-
ной наградой для него 
всегда остается счастье 
людей. 

- Два года назад решил 
занять наших ребятишек 
- открыть кружок вязания, 
- рассказывает Николай 
Пищелин. – Уговорил ад-
министрацию города вы-
делить нам помещение в 
доме творчества. Вязание 
преподает местная масте-
рица, и ребятишек сейчас 
ходит много. Они и вы-
ставки изделий, изготов-
ленных своими руками, 
уже проводили. Я не знаю, 
зачем мне это надо. Прос-
то хочется сделать людям 
что-то приятное. 

Наталья  
СВИРИДОВА.

Фото автора.
Мариинск.

-Женя - наш первый 
ребенок, родился в 

срок, но в результате тя-
желых родов (долгий без-
водный период, двойное 
тугое обвитие пуповиной, 
тяжелая асфиксия) про-
изошло кровоизлияние, и 
мозг ребенка пострадал, 
- говорит Анастасия Яцы-
на. - На 6-е сутки сына 
перевели в реанимацию, 
затем в неврологическое 
отделение ПНО-1. Откуда 
мы вышли в возрасте 1,5 
мес.

После выписки прохо-
дили регулярно лечение 
в ПНО-2, вызывали на дом 
массажистов, ездили к 
остеопатам (травма шей-
ного отдела позвоночни-
ка). В 1 год и 1 мес. нам 
оформили инвалидность 
и выставили основной 
диагноз — ДЦП, спасти-
ческий тетрапарез.

Затем было лечение в 
местных реабилитацион-
ных центрах (ПНО-2,  
«Фламинго», областная 
больница, Новокузнец-
кий центр реабилитации 
для детей-инвалидов), 
после лечения были по-
ложительные результаты, 
но они незначительные. 
Сыну необходима интен-
сивная реабилитация, 
индивидуально разрабо-
танная для него. Данной 
реабилитацией с исполь-
зованием современных 
технологий и оригиналь-
ных методик восстановле-
ния функции движений 
занимается Центр новых 
медицинских технологий 
(г. Новосибирск). Я про-
шу вас помочь нашей 
беде и дать возможность 
пройти сыну курс лече-
ния, который поможет 
Жене научиться ходить. 
Стоимость курса лечения 
15 дней - 50 700 рублей, 
это  непосильная сумма 
для нас, так как в семье 
работает только один 
отец, я ухаживаю за ре-
бенком-инвалидом.

Женечка, несмотря на 
свой диагноз, очень жиз-
нерадостный, любит му-
зыкальные занятия, звуча-
щие игрушки, подвиж-
ные игры, ему нравится 
наблюдать за детьми, а 

особенно за младшим 
братиком. Наш сын вы-
здоравливает вопреки 
всем прогнозам (научился 
сидеть, ползать, ходить за 
ручку).  Восстановление 
идет, но очень медленно. 
И мы боимся потерять 
время, в течение которого 
возможно восстановление 
утраченных функций. 
Сыну остро необходимо 
пройти курс реабилита-
ции, где есть уже вырабо-
танные методики восста-
новления организма. Сей-
час для этого есть все 
шансы. Все упирается 
только в деньги. 

Мы  будем очень  бла-
годарны, если люди, кото-
рые не безразличны к 
судьбе таких детей, помо-
гут нам.  

КОНтаКтНые 
телефОНы:  
8-904-575-76-08, 38-10-45, 
анастасия Валерьевна 
Яцына.
Реквизиты счета  
для оплаты  
для физических лиц:
Сбербанк России  
ДО 8615/0072
Счет 
42306.810.8.2603.1327986, 
Яцына анастасия 
Валерьевна
Карта:  
63900226 9026024640  
(номер  карточного счета 
 408 178 10226 001 504 118)
Для юридических лиц:
Сбербанк России  
ДО 8615/0072
БИК 043207612
Счет банка 
получателя: 
30101810200000000612
ИНН 7707083893
Получатель Яцына 
анастасия Валерьевна,  
счет 
42306.810.8.2603.1327986.
Яндекс кошелек:  
410011035087498
кошелек WebMoney: 
R369258767007 

алена феДОтОВа. 
Фото  

Сергея Гавриленко.

люди, которым не все равно

общество

Если больше всех
 

Изменить мир 
вокруг себя  
и внутри себя 
может каждый.  
Для этого не нужны 
богатство, слава 
и консультации 
психолога – 
достаточно  
желания сделать  
что-то полезное.  
Для людей. 
Удивительно, 
но в наши дни 
таких активистов-
человеколюбов 
оказалось много.

Помогите 
пройти 

лечение!
Кемеровчанину Женечке Яцына  

в июле исполняется семь лет.  
У мальчика ДЦП, сенсомоторная алалия.  

Он не ходит и не разговаривает.

не оставим в беде

НужНо

Валентина Мыльникова  с ребятишками 
на детской площадке «Солнышко».
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за выпуск и художник 
 Андрей 
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Угадай-ка

Поздравлял-ка

Поиграй-ка

ребята,  
найдите эти фрагменты  

на картинке,  
где маленькая Феечка  
несет домой нектар.

ребятишки,  
вы видите таблицу  

из шести рядов стрелок.  
в верхних трех рядах 

стрелки направлены вниз,  
а в нижних вверх.  

Найдите среди них  
 неправильные  

стрелочки.

ЗАГАдки
июль, гром и молния, лето, роса, облака, тучи, радуга, 

дождь, лужа.

друзья, 
найдите среди 

комплектов 
деталей тот,  
из которого 

можно  
собрать  

вот такой  
трактор.

Поздравляем победителя  
совместной мультвикторины 

странички «кузя»  
и сети кинотеатров  
«космос и «восток» 

Степана 
дЕНиСОвА,  

учащегося гимназии №41  
г. кемерово.
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Профессиональные 
заболевания – 
угроза здоровью 
рабочего

Сначала просто циф-
ры. Пусть сухие, но все 
равно страшные. По дан-
ным Государственного до-
клада о санитарно-эпиде-
миологическом благопо-
лучии населения, ситуация 
со здоровьем населения и 
условиями труда является 
катастрофической: 70% 
трудоспособного населе-
ния России за 10 лет до 
пенсионного возраста име-
ют серьёзные болезни, 21% 
рабочих с выявленными 
профзаболеваниями полу-
чают инвалидность. Рост  
заболеваний, которые вы-
званы условиями труда, 
наблюдается практически 
по всем отраслям про-
мышленности, причем 
подавляющее большинс-
тво этих профзаболеваний 
являются хроническими.

Наибольшая опасность 
для здоровья людей была 
отмечена на предприяти-
ях, занимающихся добы-
чей полезных ископаемых. 
Второе место занимают 
обрабатывающие произ-
водства, а на транспорте 
эти печальные показатели 
выросли за год (!) на 50%. 
По-прежнему неблагопри-
ятными остаются условия 
труда в цветной и черной 
металлургии, строительс-
тве, агропромышленном 
комплексе.

Стремление новых «хо-
зяев жизни» к получению 
быстрой прибыли зачас-
тую приводит к тому, что 
риски для здоровья по-
просту скрываются от тру-
дящихся. Их допускают к 
работе без учёта медицин-
ских заключений, увольня-
ют с работы при заболева-
нии, не предоставляют 
оговоренные в законода-
тельстве социальные га-
рантии. На большинстве 
малых предприятий него-
сударственной формы 
собственности не осущест-
вляется производственный 
контроль за состоянием 
условий труда, нарушают-
ся требования Трудового 
кодекса по охране труда. 
Закрываются медсанчасти, 
сокращается число здрав-
пунктов, сворачивается 
профилактическая работа. 

В 2009 году в ходе обследо-
ваний 206 237 предпри-
ятий нарушения были 
выявлены более чем в 20% 
случаев.

Профилактика  
«по старинке»

Трудовым законода-
тельством РФ предусмот-
рены различные защитные 
меры, направленные на 
охрану жизни и здоровья 
трудящихся. Например, 
средства индивидуальной 
защиты – каски, спецодеж-
да, маски, обувь - реально 
помогают сохранить жизнь 
человеку. К тому же год от 
года они модернизируют-
ся, создаются новые моде-
ли, используются совре-
менные материалы. Это 
всё сберегает людей от 
травм и смертей на произ-
водстве, а начальников – от 
внимания прокуратуры. А 
вот с профилактикой на-
шего с вами здоровья, ко-
торая тоже закреплена в 
Трудовом кодексе, дела 
обстоят гораздо плачев-
ней. Номинально она есть 

– по старинке. Практичес-
ки же редко кто из руко-
водства компаний задумы-
вается о том, чтобы попро-
бовать хоть что-то, кроме 
молока или денежной ком-
пенсации. А между тем 
уже давно созданы и ус-
пешно применяются про-
дукты питания, эффектив-
ность которых доказана 
ведущими клиниками 
страны. 

Немного из истории 
вопроса. В нашей стране 
«за вредность» принято 
выдавать молоко. Повсе-
местным это стало благо-
даря Декрету Совнаркома 
от 4 августа 1921 года. В нем 
прописывалась необходи-
мость снабжения рабочих 
0,769 л молока или 49 г 
масла. В 1922 году эта нор-
ма была уже включена в 
состав КЗоТ – вначале в 
виде выдачи жиров, а пос-
ле войны уже в виде выда-
чи молока. Более того, на 
некоторых предприятиях 
молоко до сих пор называ-
ют «спецжиры».

В 20-е годы введение 
обязательной бесплатной 
выдачи продуктов питания 
на заводах было обоснова-
но напряженной социаль-

ной обстановкой. Молодое 
советское правительство 
боялось, что голодные ра-
ботники поднимут бунт. 
Научное обоснование это-
му действию появилось 
быстро: полноценное пи-
тание укрепляет иммун-
ную систему, улучшает 
защитные свойства орга-
низма. Поэтому молоко и 
было объявлено «продук-
том № 1» для рабочих.

С течением десятиле-
тий сами рабочие стали 
приписывать молоку по-
лезные свойства. Кстати, 
противники этой «теории» 
были всегда. Вот что писал 
один из основателей совет-
ской промышленной ток-
сикологии Н. В. Лазарев: 
«Молоко не выводит токси-
ческие вещества, это лишь 
дополнительный источник 
энергии и белка». Начиная 
с 30-х годов прошлого века 
ученые-диетологи отмеча-
ют, что молоко не является 
хорошим источником за-
щитных веществ и слабо 
влияет на повышение за-
щитных сил организма. 
Однако, как водится, эти 
голоса не были услышаны 
– они просто не соответс-
твовали официальной ли-
нии партии. 

Вопрос в другом – по-
чему сейчас, когда «пар-
тийная линия» осталась в 
прошлом, странная тради-
ция выдачи молока «за 
вредность» так и не претер-
пела никаких изменений?

Так ли полезно 
молоко?

Уже в тридцатые годы 
медики убедились в почти 
полной бесполезности 
молока в качестве профи-
лактического и лечебного 

средства для улучшения 
здоровья при вредных ус-
ловиях труда. Активиро-
ванный уголь, например, 
обладает куда более силь-
ным впитывающим дейс-
твием. К тому же в случае 
с теми ядами, которые 
растворяются в жирах 
(дихлорэтан, бензин и его 
производные), молоко и 
вовсе может нанести вред 
организму – усилить их 
всасывание. 

С мнением экспертов 
согласны в департаменте 
заработной платы, охраны 
труда и социального парт-
нерства Минздравсоцраз-
вития РФ. Департамент 
согласен, что выдача моло-
ка в чистом виде не являет-
ся профилактической ме-
рой от воздействия на ра-
ботников вредных условий 
труда и недопустима при 
контакте с цветными и тя-
желыми металлами1. 

Способность перева-
ривать молоко наш орга-
низм теряет к 7-10 годам, 
поэтому взрослому чело-
веку молоко не приносит 
той пользы, какую даёт 
растущему организму 
ребенка. Нельзя забывать 
и о том, что качество мо-
лока за последние не-

сколько десятков лет из-
менилось не в лучшую 
сторону. Из-за ухудшения 
экологической обстанов-
ки вредные и ядовитые 
вещества, содержащиеся 
в воде, воздухе и растени-
ях, попадают в организм 
коров, а затем через мо-
локо в организм человека. 
А в результате тепловой 
обработки (пастериза-
ции, стерилизации) в 
молоке значительно сни-
жается содержание вита-
минов, разрушаются фер-

менты, изменяется струк-
тура белка. Более того, на 
некоторых молочных про-
изводствах не всегда соб-
людаются санитарные 
нормы. Так, в 2009 г. в 
числе лидеров по объему 
забракованной Роспот-
ребнадзором продукции 
находилось именно моло-
ко и молочные продукты 
- около 20% всех забрако-
ванных партий. Наруше-
ния встречаются и на ста-
дии заготовки, и на этапах 
переработки, нередки 
нарушения в правилах 
транспортировки молока 
как скоропортящегося 
продукта.

Часты случаи, когда 
уже непосредственно на 
производстве нарушаются 
нормы выдачи молока – 
скажем, его выдают «оп-
том» за какой-то период, 
заменяют на талоны, кото-
рые можно продать или 
отоварить пивом или сига-
ретами, и в этом случае 
говорить о ежедневной 
профилактике и вовсе не 
приходится. Кроме того, 
по оценкам медиков, при-
мерно у 15% взрослых 
встречается аллергия на 
молоко. Для них его пот-
ребление просто опасно!

Кстати, на некоторых 
предприятиях выдачу 
молока заменяют денеж-
ными компенсациями. 
Прибавка  к  зарплате 
встречается чаще всего 
«на ура» - денег, как извес-
тно, никогда не бывает 
много! Но час расплаты за 
эти «лишние копейки» 
приходит гораздо быст-
рее, чем кажется. Еще до 
выхода на пенсию рабо-
чий начинает тратить де-
сятки тысяч рублей на то, 
чтобы вылечить профес-
сиональное заболевание, 
пройти курс восстановле-
ния. Итог – по статистике, 
работающий мужчина в 
нашей стране до пенсии 
просто не доживает. 

Продолжение следует.

Андрей  
ПРИВОЛЬНЫЙ.

В следующем номере чи-
тайте о том, какие продук-
ты питания необходимо 
включить в рацион работни-
ка и почему новейшие разра-
ботки российских ученых и 
медиков зачастую так и не 
доходят до тех, кому они 
призваны помочь сохранить 
здоровье и жизнь. 

адреса внимания

Молоко «за вредность» 
 

ЗАО  
«Стройсервис»  
ПРИгЛАшАет
автотранспортные 

предприятия  
и индивидуальных 
предпринимателей
для оказания услуг 

по перевозке 
грузов  

в междугородных 
направлениях 

автомобилями- 
«длинномерами».

телефон 
(384-2) 34-71-17.
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приносит 
вред?
На сегодняшний день в мире  
нет ни одного исследования, которое  
в полной мере доказывало  бы полезные 
свойства молока. Более того, ряд современных 
ученых (в том числе и российских) считают, 
что молоко способствует эффективному 
усвоению большого перечня вредных веществ, 
растворимых в жирах, – фосфора,  
карболовой кислоты, углеводородов и др. 
О каком оздоровлении тут может идти речь? 
Однако молоко «за вредность» в России  
выдают почти 100 лет, а привычка, как известно, 
не всегда согласована с голосом разума.

Сказано!
«Ежегодно в России 190 тысяч человек уми-

рают от воздействия вредных и опасных про-
изводств, 15 тысяч смертей - от травм на 
производстве. Досрочно на пенсию выходят 180 
тысяч человек. Это сказывается на трудовом 
потенциале страны».

Президент России Дмитрий МеДВеДеВ.

1Протокол совещания в Департаменте заработной платы, охраны 
труда и социального партнерства № 22-3-21 ВК от 29 марта 2011 г.

Ректорат Кемеровского  
государственного университета  

сердечно поздравляет  
своих июньских юбиляров!

БугеРКо Лидию Николаевну,  
к.н., доцента кафедры неорганической химии;

СмоЛеНцева Николая Константиновича,  
д.н., профессора, 

заведующего кафедрой математического анализа;
ШеРа Якова абрамовича,  

д.н., профессора кафедры археологии;
ДуДа марию васильевну,  

старшего преподавателя межвузовской  
кафедры общей и вузовской педагогики.

Желаем счастья, здоровья, благополучия вам  
и вашим близким, дорогие юбиляры!

С глубоким уважением,  
ректор КемГУ И.а. СвИРИДова, 

ректорат вуза.
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правовое поле

скамья подсудимых

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

технический подход

Полицейские обрати-
ли внимание на припар-
кованный рядом с трассой 
автобус с броской призы-
вающей надписью: «По-
купаем дизельное топли-
во». В ходе непродолжи-
тельной слежки опера-
тивники отдела по борьбе 
с экономическими пре-
ступлениями стали свиде-
телями необычной карти-
ны: к автобусу подъехал 
грузовик и начал сливать 
топливо прямо в салон 
«пазика». При осмотре 
автобуса полицейские 
увидели, что сугубо пасса-
жирское транспортное 
средство переоборудова-
но в своеобразную пере-
движную заправочную 
станцию. Кроме трех 
1000-литровых цистерн, в 
салоне автобуса имелся 
насос, который использо-

вался для залива и слива 
топлива. Сделку на сумму 
450 рублей (а именно 
столько водитель грузови-
ка выручил за продажу 30 
литров солярки) поли-
цейские зафиксировали 
документально.

Несанкционированное 
внесение изменений в 
конструкцию пассажирс-
кого автобуса вызвало не-
мало вопросов со стороны 
сотрудников ГИБДД, и 
поэтому «АЗС на колесах» 
поместили на штрафную 
стоянку. Как уточнил рефе-
рент пресс-службы ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области Владимир Серге-
ев, сейчас выясняется, куда 
должна была «уехать» сли-
ваемая солярка, а также 
решается вопрос об ответс-
твенности организаторов 
нелегальной АЗС.

АЗС  
на колесах

Неподалеку от прокопьевского 
поселка Школьный сотрудники 

полиции выявили незаконную 
«АЗС на колесах», смонтированную 
местными умельцами из обычного 

автобуса «ПАЗ».

Последний 
приют

…В августе 2005 года в 
одном из водоемов в при-
городе Новокузнецка 
было обнаружено тело 
пожилой женщины с 
привязанным к ногам 
грузом. Личность погиб-
шей удалось установить с 
помощью милицейской 
картотеки. Ею оказалась 
жительница Новокузнец-
ка Светлана Андреевна 
Симонова, 1949 года рож-
дения, которая находи-
лась в розыске как без 
вести пропавшая. Жен-
щину опознали также ее 
родственники. 

По словам дочери по-
гибшей – Елены Дроно-
вой, в последний раз она 
видела мать живой на ве-
черинке, происходившей 
в дачном домике их знако-
мых близ деревни Ашма-
рино Новокузнецкого 
района. Елену тогда до-
вольно быстро сморил 
алкоголь, к которому она 
в последнее время была 
очень неравнодушна, и 
она пошла спать. Поняв, 
что застолье затягивается, 
уставшая от шумных гос-
тей Светлана Андреевна 
тоже поднялась на второй 
этаж отдохнуть. А когда 
наутро Елена проснулась, 
той уже нигде не было. На 
все ее вопросы о матери 
их общие знакомые Зоя 
Кравцова и Анна Полянс-
кая, которые засиделись 
за столом допоздна, лишь 
отвечали, что пожилая 
женщина рано утром  
уехала домой, в город. Не 
найдя мать дома и безре-
зультатно прождав ее ка-
кое-то время, Дронова 
обратилась в милицию…

Как показала судмед-
экспертиза, смерть Свет-
ланы Андреевны Симоно-
вой наступила от большой 
дозы сильнодействующе-
го наркотика группы мор-
фина. Однако при жизни 
погибшая никогда пре-
жде не употребляла нар-
котики. Поэтому у орга-
нов предварительного 
следствия появилась вер-
сия, что ей вначале наме-
ренно ввели смертельную 
дозу наркотика, а потом, 
чтобы избавиться от тела 
и скрыть следы преступ-
ления, отвезли к загород-
ному пруду и утопили. 
Другое дело, что стояло за 
этим убийством? Кому 
могла помешать эта, в 
общем-то, довольно без-
злобная и безобидная 
пожилая женщина, души 
не чаявшая в своем единс-
твенном 13-летнем внуке 
Мишеньке, который в 
силу частых пьяных загу-
лов ее дочери Елены Дро-
новой жил в основном 
вместе с ней?

Нечистая 
продажа

Как установило пред-
варительное расследова-
ние, которым занималась 
прокуратура Централь-
ного района Новокузнец-

Дом 
Смерти
Пожилая жительница Новокузнецка 
поплатилась жизнью за то, что хотела 
защитить интересы своего внука.  
Случилось это почти шесть лет назад, 
в мае 2005-го. Непосредственных убийц 
вскоре задержали, и сейчас они отбывают 
наказание в исправительных колониях 
Кемеровской области. И лишь несколько 
дней назад Кемеровский областной 
суд вынес обвинительный приговор 
последнему, третьему фигуранту этого 
уголовного дела, который считался 
организатором преступления и более пяти 
лет находился в федеральном розыске. 

ка (следственного комитета 
РФ тогда еще не существо-
вало, он появился позд-
нее), убийство Симоновой 
произошло из-за неболь-
шого частного домика на 
улице Бурейской в Ново-
кузнецке, в котором, кроме 
ее дочери, был прописан и 
Миша. На этот дом поло-
жил глаз 22-летний уроже-
нец Азербайджана Давид 
Урилов. Он приходился 
племянником директору 
одного из новокузнецких 
городских рынков и сам 
имел там киоск по прода-
же сотовых телефонов. Но, 
видимо, основной доход 
ему приносила не столько 
торговля мобильниками, 
сколько другие делишки 
о ч е н ь  с о м н и т е л ь н о г о 
свойства. Как-то по весне 
2005-го его приятельница 
Зоя Кравцова, которая за-
нималась нелегальной ри-
элтерской деятельностью, 
рассказала ему, что знако-
мая ей сильно пьющая 
Елена Дронова не прочь 
продать свой дом в городе. 
Урилова это предложение 
очень заинтересовало. Точ-
нее, он положил глаз не на 
сам дом, который был ему 
вовсе не нужен, а на то, что 
вырученные от его прода-
жи деньги можно безбояз-
ненно положить к себе в 
карман. Кравцова за опре-
деленный процент взялась 
помочь и с продажей дома, 

и с оформлением необхо-
димых документов. А что-
бы Дронова была покла-
дистее, ее стали намеренно 
спаивать. Так что вскоре 
Кравцова стала для Елены 
чуть ли не самой лучшей 
подругой. То, что в домике 
был прописан еще несо-
вершеннолетний Миша, в 
расчет не бралось: по мне-
нию Урилова, Елене, почти 
всегда находившейся наве-
селе, было не до сына, да и 
мальчик все равно почти 
постоянно жил у бабуш-
ки…

Концы 
в воду

Когда все, казалось бы, 
уже было решено, нашлись 
покупатели и оставались 
лишь какие-то бумажные 
формальности, случилось 
непредвиденное: Светлана 
Андреевна Симонова слу-
чайно узнала, что ее непу-
тевая дочь хочет продать 
дом и таким образом оста-
вить внука без крыши над 
головой. Для того чтобы не 
допустить этого, бабушка 
сразу же обратилась в ор-
ганы опеки. Когда Урилову 
рассказали о том, что сдел-
ка вот-вот может сорваться, 
он был в бешенстве. Еще 
бы: деньги, которые он уже 
считал почти своими, уп-
лывали у него на глазах! И 
тогда, как выяснило следс-

твие, Урилов предложил 
Кравцовой убрать старуш-
ку: мол, нет человека – нет 
проблемы. И протянул ей 
шприц с сильнодействую-
щим наркотиком. Та согла-
силась. А в качестве по-
мощницы она наняла Анну 
Полянскую – тоже сильно 
падкую на алкоголь особу, 
перебивавшуюся случай-
ными заработками. Долго 
уговаривать и много пла-
тить той за соучастие в 
убийстве не пришлось – 
сговорились за десять ты-
сяч рублей. 

Удобный момент насту-
пил скоро, на вечеринке на 
той самой даче знакомых 
Симоновой и Дроновой в 
Ашмарино, где присутс-
твовали и Кравцова с По-
лянской. Выждав, когда все 
угомонились, они подня-
лись на второй этаж, куда 
чуть ранее ушла спать Си-
монова. Кравцова накинула 
ей на голову заранее при-
готовленный полиэтилено-
вый пакет, а Полянская 
быстро сделала старушке 
смертельную инъекцию в 
вену…

Вначале тело Симоно-
вой на машине Урилова 
прямо с дачи отвезли в го-
родской морг, с одной из 
работниц которого об этом 
как-то договорилась Крав-
цова. Но на следующий 
день там стали требовать 
документы на умершую. 
Тогда Кравцова заказала 
такси, вывезла труп бабуш-
ки из морга за город и 
сбросила в пруд…

Две 
плюс один

Кравцову и Полянскую 
взяли практически сразу. 
За убийство Симоновой 
Кравцова по приговору 
суда получила 15 лет лише-
ния свободы в исправи-
тельной колонии общего 
режима, Полянская – 13. 
Урилова вместе с ними на 
скамье подсудимых не 

было: узнав, что его по-
дельниц задержали, он 
спешно уехал к родствен-
никам в Азербайджан и 
несколько лет там жил. 
Уголовное дело в отноше-
нии его было выделено в 
отдельное производство, а 
его объявили в федераль-
ный розыск.

Задержали Урилова, в 
общем-то, случайно. Види-
мо, подумав, что страсти 
вокруг него улеглись и за 
давностью лет его уже ник-
то не ищет, он вернулся в 
Новокузнецк. В январе 
2010 года сотрудники 
ГИБДД остановили его 
автомобиль за нарушение 
правил дорожного движе-
ния. Когда Урилова «про-
били» по милицейской 
базе данных, оказалось, что 
он числится в розыске по 
подозрению в причастнос-
ти к убийству гражданки 
С. А. Симоновой. Его арес-
товали и заключили под 
стражу в Новокузнецкий 
следственный изолятор. 
Приостановленное в отно-
шении его уголовное дело 
было возобновлено. Закон-
чить его расследование 
было поручено следовате-
лю по особо важным делам 
следственного управления 
СК РФ по Кемеровской 
области, полковнику юсти-
ции Владимиру Пантюхи-
ну. Большим подспорьем 
оказались материалы, соб-
ранные в уголовном деле 
еще в 2005-м прокурату-
рой Центрального района 
Новокузнецка. 

За время, прошедшее с 
момента убийства Симоно-
вой, произошло немало 

изменений. Анна Полян-
ская уже почти пять лет 
отбывала наказание в жен-
ской исправительной ко-
лонии в Мариинске, Зоя 
Кравцова – в Юрге. Елены 
Дроновой уже не было в 
живых: она пережила 
свою мать лишь на четыре 
года и умерла в возрасте 
35 лет в августе 2009-го от 
двухсторонней пневмо-
нии. После ее смерти 
Мишу забрал к себе в 
Москву отец…

Несмотря на то, что во 
время следствия и на су-
дебном процессе Урилов 
категорически отрицал 
свою вину, собранные 
следствием доказательс-
тва были признаны Кеме-
ровским областным судом 
достаточными для выне-
сения ему обвинительного 
приговора. Его признали 
виновным в организации 
убийства из корыстных 
побуждений и покуше-
нии на мошенничество, 
совершенное группой 
лиц по предварительному 
сговору, с причинением 
значительного ущерба. В 
качестве наказания граж-
данину Урилову Давиду 
Ильяевичу, 1983 года рож-
дения, было назначено 
восемь с половиной лет 
лишения свободы в ис-
правительной колонии 
строгого режима.

Приговор не вступил в 
законную силу и, вероят-
но, будет обжалован в суде 
высшей инстанции.

P. S. Имена и фамилии 
пострадавших измене-
ны.

Рис. Андрея Горшкова.



Опасная роса 
боится молока

Сферотека (американ-
ская мучнистая роса) – 
главная беда крыжовника. 
Первые признаки пораже-
ния можно заметить в 
конце мая-начале июня: на 
нижней стороне листьев 
появляется белый рыхлый 
налет из спор, которые 
разносятся ветром, насеко-
мыми и дождем, заражая 
растущие части растений. 
Процесс продолжается все 
лето, пока есть листья и 
побеги.

Как правило, начало 
болезни садовод пропу-
скает – забот на участке 
полон рот, спохватывает-
ся, когда какие-либо меры 
принимать поздно.

При благоприятных 
для заболевания условиях 
(прохладной и влажной 
погоде) через две недели 
после появления первых 
признаков заболевание 
охватывает все молодые 
листья, черешки и верхуш-
ки побегов. При сильном 
поражении листовая пла-
стина покрывается с обеих 
сторон сплошным войло-
ком белого мицелия. Ли-
стья становятся гофриро-
ванными, мелкими, меж-
доузлия побегов укоро-
ченными. Верхушки побе-
гов в зиму, как правило, 

уходят искривленными, 
усохшими, с характерным 
черным сажистым нале-
том. Отмеченные болез-
нью ягоды крыжовника 
созревают, но товарный 
вид, качество и вкус теря-
ются.

Если в течение недели-
двух со времени первого 
признака болезни не при-
нять меры, то мицелий 
гриба уплотнится, побуре-
ет, и тогда ни один препа-
рат не поможет. Останется 
только обрезать и сжечь 
пораженные побеги, ли-
стья и ягоды.

Специалисты рекомен-
дуют для борьбы со сферо-
текой при первых ее про-
явлениях препарат топаз. 
Можно использовать и 
более безобидные, но от-
того не менее эффектив-
ные средства. Важно при-

менить их вовремя. Для 
этого в начале лета наве-
щайте крыжовник поча-
ще, заметив неблагополу-
чие, проведите опрыски-
вание кустов и почвы 2-3 
раза с интервалом 7-10 
дней настоем золы (3 кг на 
10 л воды), или кальцини-
рованной содой с мылом 
(50 г соды, 50 г мыла на  
10 л воды) или настоем 
прелого сена, коровяка; по 
ягодам — снятым моло-
ком (1 л молока на 10 л 
воды). Эту обработку по-
вторить осенью после сбо-
ра урожая.

Кроме того, по ягодам 
проводят опрыскивание 
сывороткой — 1 л сыворот-
ки, обрата или пахты на  
8 л воды; повторяют 2-3 раза 
с интервалом в 7-8 дней.

Осенью следует выре-
зать и сжечь поврежден-

ные верхушки побегов 
вместе с неопавшими ли-
стьями — этим уменьшит-
ся очаг заражения.

Но все же самая эффек-
тивная мера борьбы с муч-
нистой росой — посадки 
устойчивых к ней сортов: 
Вишневый (ранний срок 
созревания), Русский жел-
тый,  Смена,  Колобок 
(средний), Каптиватор 
(поздний срок созрева-
ния).

Стрижки 
ухода, поливы, 
подкормки

При весенней обрезке 
на крыжовнике удаляют 
сухие, поломанные и сла-
бые ветви; пораженные 
мучнистой росой и под-
мерзшие удаляют до здо-
рового места. Но это не все 
– многие сорта «грешат» 
сильной разветвленно-
стью, поэтому летом обя-
зательны стрижки, то есть 
удаление загущающих 
побегов-полуволчков. Это 
не только обеспечивает 
лучшую проветриваемость 
куста, но и дает возмож-

ность получать более 
крупные ягоды.

Хотя крыжовник более 
засухоустройчив, чем дру-
гие ягодные культуры, он 
отзывчив на поливы. Наи-
большую потребность во 
влаге испытывает во время 
налива ягод (начало июля). 
Если в этот период стоит 
сушь, обязательны обиль-
ные поливы – 5-7 ведер 
воды на куст. А чтобы по-
лив был эффективным, 
предварительно делают 
земляной бортик по про-
екции кроны, в образовав-
шееся «корытце» посте-
пенно льют воду, чтобы 
она впитывалась равно-
мерно и промочила кор-
необитаемый слой. После 
нужно провести легкое 
рыхление и мульчирова-
ние.

Кстати, мульча из хо-
рошо перепревшего наво-

за – лучшая подкормка 
для крыжовника. Ее укла-
дывают несколько раз; 
первый – осенью слоем 5-8 
см (около 5 ведер на расте-
ние), весной перекапыва-
ют и снова мульчируют 
слоем чуть меньше, после 
полива слой мульчи в 2-3 
см вполне достаточен.

Нередко крыжовник 
поражается вредителями, 
а их у культуры более чем 
достаточно – крыжовнико-
вая пяденица, листовой 
пильщик, паутинные кле-
щи, крыжовниковая побе-
говая тля. Для борьбы с 
ними применяют настои 
ботвы томатов, чистотела, 
махорки, при большом 
заселении – препараты 
типа фьюри, инта-вир и 
другие.

Подготовила
Тамара  

МАЛЫШКИНА.

Садоводы, для ваС!
Клуб «Цветоводы Кемерова» заканчивает по-

каз ирисов и пионов – 6, 7 и 8 июля во дворце мо-
лодежи (ул. Рукавишникова, 15) состоится вы-
ставка этих растений поздних сроков цветения.

выставка будет работать с 10 до 18 часов.

Двулетниками в декора-
тивном садоводстве 

называют растения, зацве-
тающие на второй год 
после посева, на третий 
они обычно не представля-
ют ценности и чаще всего 
погибают. К этому типу 
относятся маргаритки, 
анютины глазки (виола), 
гесперис, садовые коло-
кольчики, незабудки аль-
пийские. И если анютины 
глазки и маргаритки при 
раннем севе (через расса-
ду) могут порадовать цве-
тением в первый год, коло-
кольчики такой способно-
стью не обладают.

В какой-то мере спаса-
ет самосев – если семена 
двулетников успевают вы-
зреть, то всходы на следую-
щий год обеспечены. Од-
нако на это можно лишь 
надеяться, чаще всего се-
мян не образуется, и цве-
товоды стараются убрать 

увядающие соцветия, что-
бы сохранить декоратив-
ность посадок.

Что нужно предпри-
нять, чтобы не переводи-
лись в саду двулетники?

Самое простое – взять 
за правило делать возоб-
новляющие посевы. Обыч-

но проводят их в школки, 
что предполагает после-
дующую пересадку на 
постоянное место. Если же 
«перестановок» в саду не 
намечается, возобновляю-
щий сев ведут рядом с 
определенным видом дву-
летника, то есть колоколь-

чики к колокольчикам, 
виола к виоле и так далее.

По науке такой сев реко-
мендуется приурочивать к 
поздней осени, но члены 
клуба «Цветоводы Кемеро-
ва» взяли за практику вести 
его в конце июня - начале 
июля. В этом случае сеянцы 
успевают окрепнуть, в зиму 
уходят уже сформировав-
шиеся растения, которые в 
следующем сезоне рано 
зацветут.

Но посеять и забыть не 
получится, потребуется 
о п р е д е л е н н ы й  у х о д . 
Во-первых, нужны поливы 
- без достаточной влаги в 
жаркое лето семена могут 
не прорасти, да и нежным 
всходам она потребна. 
Во-вторых, тщательная 
прополка – засилье сорня-
ков или погубит сеянцы, 
или заставит вытянуться, 
превратиться в нежизне-
способные былинки.

…Долгая жизнь дву-
летников, конечно же, 
требует забот, зато не пе-
реведутся в саду чудные 
анютины глазки и коло-
кольчики…
Тамара МАЛЫШКИНА.

В прошлом выпуске 
«Сада и огорода» 
мы рассказали 
о подкормках 
огурцов, сегодня 
речь о пасленовых 
культурах.

БАКЛАжАНЫ
Подкормки приуро-

чивают к важнейшим 
фазам роста. Первая – че-
рез 10-15 дней после вы-
садки в грунт, а поскольку 
цель ее – усилить рост 
растения, лучше всего 
использовать коровяк 
(1:10), который содержит 
массу полезных веществ с 
явным преобладанием 
азота; расход – 10 л рас-
твора на 15-20 растений.

Второй раз угостить 
растения в начале плодо-
образования, делая упор 
на фосфор и калий; на  
10 л воды – 20 г аммиач-
ной селитры, 60-70 г су-
перфосфата, 20-30 – ка-
лийной соли.

Перец  
И ТоМАТЫ

Культуры очень от-
зывчивы на подкормки, 

однако предпочтение 
надо отдавать органике, 
не злоупотреблять повы-
шенными дозами азота. 
Коровяк (1:10) или пти-
чий помет (1:15) вносят за 
сезон три-пять раз, после 
начала образования завя-
зей обязательно в раствор 
добавлять древесную золу 
(1-2 стакана на ведро) или 
заделывать ее сухой в 
почву перед поливом.

Если делать ставку на 
минеральные удобрения, 
то первое кормление 
должно включать (на  
10 л воды) 15 г аммиач-
ной селитры, 50 – супер-
фосфата, 10 г сернокис-
лого калия. Когда на-
чнется цветение второй-
третьей кисти (яруса), на 
тот же объем воды кла-
дут 30 г аммиачной се-
литры, 80 – суперфосфа-
та, 25 г сернокислого ка-
лия. Ко времени побуре-
ния первых плодов тома-
тов, изменения окраски 
у перцев — дозы этих 
удобрений следующие: 
40, 40 и 30 г.

Тамара 
ДМИТрИеВА.

Фото  
Федора Баранова.

2330 июня 2011 г.
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 актуально!

примените!

 продолжаем тему

Крыжовник
Крыжовник – культура нетребовательная, 
какой-никакой урожай дает в любой год, 
даже весьма неблагоприятный  
по погодным условиям.  
однако при должном уходе  
отдача повышается многократно.

Меню  
для растений

Долгая жизнь 
ДвулетниКОв
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Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru

Семейный адвокат
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СВадьбы, банкеты,  корпоратиВные Вечера, юбилеи, торжеСтВа!
квалифицированные повара, официанты.  

Составляем меню на любой вкус!

Адрес:  
г. Кемерово, ул. Грузовая, 1 

(вместимость двух залов 
 150 человек);

 ул. Терешковой, 30  
(вместимость 60 человек).

Телефоны:   
(3842) 57-21-77, 57-02-87.

 приглашаем вас! 
В вашем распоряжении 3 зала. 

СоБытИя
1648. Из Колымы вышла в море экс-

педиция Федота Попова, приказчика 
богатого купца Василия Усова. Ответ-
ственным сборщиком подати был казак 
Семен Дежнёв. Во время плавания не-
сколько кораблей погибли, Попов про-
пал без вести, а Дежнев завершил пла-

вание и стал первым человеком, про-
шедшим из Северного Ледовитого в 
Тихий океан, доказав существование 
пролива между Азией и Америкой. 
В этот День РоДИлИСь

1759. Серафим САРОВСКИЙ, иеро-
монах — пустынножитель и чудотво-
рец.

Чтобы ответить на этот 
вопрос, полагаю полез-
ным опубликовать инфор-
мационное письмо Мини-
стерства здравоохранения 
и социального развития 
РФ от 9 июня 2011 г. «О 
мошенничестве с продви-
жением БАДов».

Министерство здраво-
охранения и социального 
развития Российской Фе-
дерации в связи с много-
численными обращения-
ми граждан по поводу 
мошеннических действий 
лиц, выдающих себя за 
сотрудников Минздрав-
соцразвития России и 
других государственных 
органов и организаций, 
информирует о том, что 
работники министерства 
не имеют отношения к 
продвижению и продаже 
каких-либо лекарствен-
ных препаратов или изде-
лий медицинского назна-
чения, а также возврату 
части денежных средств 
за ранее приобретенные 
товары.

Как правило, предла-
гаемые так называемыми 
врачами по телефону 
препараты не зарегистри-

БАДы лечат?Моей матери по 
телефону навяза-
ли купить биоло-
гически активные 
добавки. БАДы ей 
привезли домой, и 
она за эти якобы 
«лекарства» вы-
ложила круглень-
кую сумму. Дол-
жны ли БАДы про-
давать по рецепту 
врача или это про-
сто обман лю -
дей?

т.  
(по электронной 

почте).

рованы как лекарственные 
средства в установленном 
порядке в Российской Фе-
дерации и не внесены в 
Государственный реестр 
лекарственных средств. Эти 
препараты относятся к 
биологически активным 
добавкам (БАД).

БАДы являются пище-
выми продуктами, а не ле-
карственными препарата-
ми и не применяются для 
лечения каких-либо забо-
леваний.

Однако зачастую навя-
зываемая реклама предла-
гает БАДы как высокоэф-
фективное средство для 
лечения практически всех 
заболеваний. Это обман, 
обман сознательный, пре-
ступный и циничный. Осо-
бенно возмущает, когда 
этому обману подвергают-
ся пожилые и не самые 
обеспеченные люди, тем 
более что многие БАДы 
стоят недешево.

Количество писем от 
людей, попавших под влия-
ние лжеврачей, говорит об 
огромных масштабах их 
деятельности на всей тер-
ритории Российской Феде-
рации.

Однако Минздравсоц-
развития России не упол-
номочен рассматривать 
имущественные споры и не 
вправе в административ-
ном порядке обязать хозяй-
ствующий субъект выпла-
тить какие-либо деньги 
потребителю, поскольку 
указанными полномочия-
ми наделены исключитель-
но судебные органы.

В сложившихся услови-
ях только бдительность и 
ответственность самих 
граждан может противо-
стоять противоправным 
действиям мошенников.

Не вступайте в разгово-

ры с неизвестными лица-
ми, не предоставляйте им 
свои персональные дан-
ные, не рассказывайте о 
проблемах со здоровьем. 
Только врач при личном 
посещении больного мо-
жет назначать лекарствен-
ные препараты и нести за 
это ответственность.

Помните, что продажа 
БАДов дистанционным 
путем (заказ по телефону, 
через Интернет с достав-
кой на дом, через дистри-
бьютеров) является нару-
шением в сфере реализа-
ции БАДов.

П о к у п а й т е  Б А Д ы 
только в аптеках, аптеч-
ных пунктах, аптечных 
киосках, специализиро-
ванных магазинах по про-
даже диетических про-
дуктов, специальных от-
делах, секциях, киосках 
продовольственных мага-
зинов, предварительно 
посоветовавшись с леча-
щим врачом.

В Минздравсоцразви-
тия России работает «те-
лефон доверия» (499) 686 
01 75, по которому граж-
дане могут информиро-
вать о фактах коррупции 
среди государственных 
гражданских служащих 
министерства, подведом-
ственных служб, агент-
ства, специалистов вне-
бюджетных фондов, коор-
динацию деятельности 
которых осуществляет 
Минздравсоцразвития 
России.

По горизонтали: 1. Опасная болезнь 
пчел, вызываемая паразитарным клещом. 
4. Красящее вещество. 6. Клише, воспро-
изводящее чью-то подпись. 7. Наука о 
творческом мышлении человека, о психи-
ческих процессах решения каких-либо 
задач. 10. Количество экземпляров. 11. 
Временное занятие вооруженными сила-
ми территории другого государства. 

По  вертикали: 1. Цикорный салат. 2. 
Традиционное русское кушанье, древнее 
хлеба. 3. Официально присвоенное на-
именование, определяющее степень за-
слуг. 4. Сорт огурцов, устойчивый к 
мучнистой росе. 5. Гравюра на дереве в 
виде виньеток и других рисунков. 7. Вид 
мороженого. 8. Жестокий начальник, 
деспот. 9. Повреждение машины во вре-
мя работы.

По горизонтали: 1. Варроатоз. 4. 
Крапп. 6. Факсимиле. 7. Эвристика. 10. 
Тираж. 11. Оккупация. 

По вертикали: 1. Витлуф. 2. Оладьи. 
3. Звание. 4. Конкурент. 5. Политипаж. 7. 
Эскимо. 8. Сатрап. 9. Авария. 
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